
Татьяна КОЛЯДИНА

Самый высокий доход - 
в сфере добычи полезных 
ископаемых.

В 2021 году средняя зарплата в Ир-
кутской области составила 54 433 рубя. 

- Самая высокая оплата труда в от-
расли по добыче полезных ископае-
мых - 108 482 рубля, - сообщают в Ир-
кутскстате.

Гораздо ниже доходы в сфере фи-
нансовых и страховых предприятий  - 
77 034 рубля. Это второе место в рей-

тинге. На третьей позиции по уровню 
заработка - госуправление, обеспечение 
военной безопасности и соцобеспече-
ние, где в среднем 65 766 рублей в ме-
сяц. Далее в списке - отрасль по обеспе-
чению электричеством, газом и паром, 
по кондиционированию воздуха с до-
ходом 64 947 рублей. Топ-5 замыкают 
организации по профессиональной, на-
учной и технической деятельности, где 
в среднем зарабатывают 62 173 рубля.

Меньше всего, по данным статисти-
ки, получают в  гостиницах и на пред-
приятиях общественного питания  - 
28 270 рублей.
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Анастасия КУРЕНОВА

Сибирякам 
предлагают 
смотреть 
российские 
фильмы.

Выход на широкие экра-
ны сразу нескольких зару-
бежных фильмов отменен 
в России. Приангарье не 
стало исключением. Речь 
идет о фильмах киностудий 
Disney и Warner Bros. Зри-

телей начали оповещать 
об отмене показа боевика 
«Бэтмен».

- Прокат фильмов отло-
жен на  неопределенный 
срок,  - рассказала PR-
директор сети кинотеа-
тров «Баргузин» Марина 
Левинсон. - Официальные 
письма от дистрибьюторов, 
подтвержденные печатями, 
нам еще не приходили, но 
деньги за билеты на премье-
ру фильма «Бэтмен» мы уже 
начали возвращать.

Также иркутские зри-
тели не увидят муль-
тфильм студии Pixar «Я 
краснею» и фильм «Мор-
биус» от Sony. В киноте-
атрах все еще доступ-
ны «Анчартед: на картах 
не значится» и «Смерть 
на Ниле», которые ранее 
вышли в прокат. Также 
в  связи с  изменения-
ми релиз российского 
фильма «Хочу замуж» 
перенесли с  5 марта 
на 3-е. 

Продолжение на стр. 10 - 11  

Дина КАРПИЦКАЯ

«Помогите, Ванечке/Машеньке/
Глашеньке. Нужно 120 млн рублей на 
«золотой» укол, излечивающий раз и 
навсегда. Государству денег жалко». 
И народ наш сердобольный собирает, 
наскребает эти бешеные миллионы. Но 
опять беда: алчные чиновники не дают 
купить спасительный препарат. 

Миллионы на «золотой» укол:

Сердобольные 
россияне      
собирают деньги 
для экспериментов 
над больными 
детьми

«ТЕМА ДНЯ»
Главные события 
четверга - 18:00
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Что будет с рынком недвижимости в Приангарье: 

Иркутяне раскупают 
гаражи, дачи и комнаты

Кинотеатры  возвращают 
деньги из-за отмены 
зарубежных премьер

Средняя зарплата 
в регионе составила 
54 433 рубля

Бездомному котенку 
через соцсети 
нашли донора 
для переливания 
крови 
Читайте на стр. 5   «М

ир
М

ур
»



Россия
www.kp.ru2 03.03.2022

❶  ПРЕКРАТИТЬ 
ПОСТАВКИ ГАЗА В ЕВРОПУ

Без нашей нефти Европа, скрепя 
сердце, проживет. С газом ситуация 
другая.

- Европа полностью зависима от 
нашего газа. Прекращения поставок 
газа она выдержать не сможет, - ска-
зал в эфире Радио «КП» финансист 
Андрей Мовчан.

Немцы с ним абсолютно согласны. 
Министр финансов ФРГ Кристиан 
Линднер 24 февраля заявил, что ес-
ли Россия прекратит поставки газа, 
экономику Германии и Евросоюза 
ждет крах.

❷  ЛИШИТЬ ЕС И АМЕРИКУ 
НАШЕГО ТИТАНА

Из этого металла делают двигатели 
и другие комплектующие для авиа-
ции. Boeing закупает треть титана в 
России, Airbus - две трети. Россий-
ская компания ВСМПО-АВИСМА - 
мировой лидер по производству это-
го металла, занимает 25% мирового 
рынка и поставляет его в 50 стран.

Кстати, из-за военной операции 
на Украине британская компания 
Rolls-Royce заявила, что прекра-
тит закупать российский титан для 
своих авиадвигателей. Но эксперты 
уверены - это временно.

- Заявления Rolls-Royce имеют 
некоторый оттенок популизма. В 
дальнейшем, когда конфликт уля-
жется и стороны, к примеру, сядут 
за стол переговоров, позиция Rolls-
Royce может резко измениться. Ведь 
конкуренты могут воспользоваться 
отсутствием лидера рынка, повы-
сить цены для клиентов, - говорит 
профессор Высшей школы экономики 
Евгений Коган.

А если мы сами р-р-раз - и сами 
откажемся продавать «партнерам» 
свой титан, то цена на него взлетит 
выше «Боинга».

❸ ОСТАНОВИТЬ ЭКСПОРТ 
ПАЛЛАДИЯ

Доля российского палладия на 
мировом рынке еще выше - почти 
половина. Из него делают детали 
для самолетов, автомобилей, ноут-
буков, мобильников и т. д. Если мы 
перестанем продавать палладий на 
Запад, а заодно и японцам, техника 

неминуемо подорожает, а некоторые 
производители разорятся.

❹ ВЫГНАТЬ ИНОСТРАННЫЙ 
БИЗНЕС

Всякий раз, когда ухудшаются 
отношения с Западом, наши де-
путаты требуют выгнать из стра-
ны McDonald’s и Coca-Cola, а заодно 
запретить соцсети и поисковики. 
Дабы не разрушали ни физическое, 
ни психическое здоровье россий-
ского народа. Спасибо хоть, что в 
сферу депутатской заботы еще не 
попала Ikea с автопроизводителями.

При этом за своими лозунгами 
депутаты упорно не замечают про-
стых людей и важные для экономики 
цифры. Тот же McDonald© s - это 60 
тысяч сотрудников в России и 24 
млрд рублей налогов в год. На Coca 
Cola в стране работают больше 10 
тысяч человек, компания платит 11 
млрд рублей в российский бюджет. 
Не говоря уже о целой «сопутствую-
щей» индустрии, которая кормит 
сотни тысяч человек: кто-то же дол-
жен создавать, продавать, достав-
лять им мясо, сахар, тару и прочие 
ингредиенты.

❺  ЗАКРЫТЬ НЕБО 
ДЛЯ АВИАКОМПАНИЙ 
«НЕДРУЖЕСТВЕННЫХ 
ГОСУДАРСТВ»

Россия, как известно, занимает 
немалую часть суши. И если обле-
тать нашу страну, скажем, по пути 
из Амстердама в Куала-Лумпур, рас-
ход топлива и цена билетов серьезно 
вырастут. 

Допустим, для голландских авиа-
компаний мы закроем небо, а для 
малайзийских оставим открытым. У 
кого билеты будут дороже, от кого 
отвернутся клиенты?

Есть и другие российские товары, 
без которых другим странам при-
дется туго. Это и ракетные двига-
тели, и ядерное топливо, и тяжелые 
вертолеты, и многое другое. Но в 
последнее время и эксперты, и жур-
налисты, и даже политики все чаще 
вспоминают старинную английскую 
поговорку «Стрелять себе в ногу» 
(русский аналог - «Пилить сук, на 
котором сидишь»). Будем ли мы это 
делать?

Ответный удар

«адских» санкций, которые Россия 
может ввести против Запада

Евгений ПРОСКУРЯКОВ

Но пойдет ли наше правительство 
на такие радикальные шаги?

Счета - заблокировать! Въезд - запретить! Поставки - обрезать! Все санк-
ции, которыми нам сейчас грозят страны Запада (да и Востока тоже), нет 
никакого смысла перечислять. Во-первых, газета не резиновая. А во-вторых, 
любая информация по этой теме устаревает уже через пару часов, потому 
что навалят новых санкций. Которые и сами авторы, и западная пресса лю-
бят называть «адскими».

А как гласит старинная русская поговорка, где санкции, там и контрсанкции! 
Российские власти уже вгоняют западных партнеров в дрожь обещаниями то 
симметричного, а то и даже асимметричного ответа. И пока те замерли в 
ужасе перед неизвестной неизбежностью, мы составили список самых серьез-
ных экономических санкций, которые Россия действительно могла бы ввести 
против западных, если так еще принято говорить, партнеров.

5

От сырья до гамбургеров

- Любые серьезные экономические санкции - это 
удар по обеим сторонам. Допустим, запретим мы 
компании McDonald’s работать в России. Для них 
это станет проблемой, но мы и сами потеряем круп-
ного налогоплательщика и работодателя. Поэтому, 
как я понимаю, усугублять ситуацию и вводить се-
рьезные ограничения Россия не намерена. Лишать 
нашу экономику доходов и выгонять иностранных 
налогоплательщиков никто не станет. Особенно по-
сле знаменитых контрсанкций 2014 - 2015 годов, 
за которые многие критикуют наше правительство, - 
говорит экономист Денис Ракша.

Но понятно, что санкции против России без ответа 
не останутся. Какими они в итоге будут? Эксперт 
напоминает, что наша страна любит «асимметрич-
ные» ограничения - то есть не точно такие же меры, 
которые приняли против нас, а что-нибудь другое.

- Как я понимаю из официальных заявлений, санк-
ции, которые мы собираемся применять, будут пер-
сональными, точечными, а не общеэкономическими. 
Например, против каких-нибудь членов Европарламен-
та, сотрудников администрации президента США... - 
говорит Ракша. - Конечно, все понимают, что эти санк-
ции не станут для них фатальными. Вряд ли все эти 
люди ведут в России бизнес, имеют недвижимость, 
счета в наших банках или летают сюда отдыхать. Это 
просто символические действия, которые должны 
подтвердить серьезность намерений. Кстати, рос-
сийские власти часто принимает санкции «закрытым 
списком». О том, что вас в него занесли, вы узнаете 
только при попытке пересечения российской границы.

Ритуальные танцы
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ

По данным Statista 
и US Geological Survey.

Тыс. тонн
в год  

% 
мировой 
добычи

% 
мировой 
добычи

ГЛАВНЫЕ 
МИРОВЫЕ 
ПРОИЗВОДИТЕЛИ…
 …палладия
 
Россия  91  43,4
ЮАР  70  33,4
Канада  20  9,5
США  14  6,7
Зимбабве  12  5,7
Остальные 
страны  2,6  1,3

Весь мир  209,6
 

Китай  85  42
Япония  49  24,2
Россия  44  21,7
Казахстан  16  7,9
Украина  8  4
Остальные 
страны  0,35 0,2

Весь мир  202,35
 

Тонн в год

…и титана

реклама

по Иркутску И Иркутской областИ  
для вызова почтальона на дом

ТЕлЕфон
8 (3952) 280-680, доб. 2714

ИзданИе   ПодПИсной   
 Индекс    
   

еЖеднеВнаЯ ГазеТа П1101 

еЖенедеЛЬнИк
       c ТеЛеПроГраммой П3700 

еЖеднеВнаЯ ГазеТа 
+еЖенедеЛЬнИк
       c ТеЛеПроГраммой ПН051 

комплект

оформиТь подписку 
досрочно 
можно в оТдЕлЕниях связи 
почТы россии  
в пЕриод с 1 фЕвраля 
по 31 марТа 2022 г.

2022
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Из-за того что украин-
ские войска прячут свою 
технику в городах, снаря-
ды прилетают прямо в жи-
лые дома.

- Самый яркий пример - 
«ракетный удар России» 
по многоэтажке в Киеве - 
район Жуляны. «Россий-
ский агрессор стреляет по 
жилым домам!» - понес-
лась новость по украин-
ским пропаганд-каналам 

и сетям. В Минобороны 
России выяснили: «Ночью 
произошел отказ в систе-
ме наведения ракеты укра-
инского ЗРК «Бук-М1» и 
ракета задела угол жилого 
дома». И вообще «Россий-
ская армия не наносит уда-
ры по городам». Даже по 
казармам не бьет, чтобы 
не было больших жертв. 
Только по военным авиа-
базам и складам.

Чуть позже местные жи-
тели подтвердили: ракета 
прилетела оттуда, где стоят 
украинские части.

Под таким напором сда-
лось даже командование 
армии Украины, призна-
ли, что это была их ракета.

Но об этом СМИ НАТО 
и Украины уже молчат. 
Виновный найден, но лю-
дям уже вбили в головы - 
«русские бьют по домам».

Фейки на марше!

Программа о политических сражениях 
и мире вокруг нас. Слушайте «Войну и мир» 
с Дмитрием «Гоблином» Пучковым каждый 
понедельник в 19.00 (мск) на Радио «КП»
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- Украинские национали-
сты размещают бронетех-
нику и артиллерию в жилых 
кварталах городов, используя 
население как живой щит, - 
заявил представитель Мино-
бороны России Игорь Кона-
шенков.

Оказывается, действитель-
но украинские вояки пока-
зали миру «инновационную 
тактику» боя. Они со стопро-
центной гарантией научились 
выводить из-под удара свою 
технику. Все очень даже про-
сто: нужно лишь нагло вот-
кнуть пушку или «Град» у 
школы, детсада или просто 
под окнами жилых домов. 
Другими словами, спрятаться 
за спины мирного населения.

Вот в жилом квартале Севе-
родонецка прямо на школь-
ном стадионе расположился 
расчет из 3 гаубиц, за кадром 
остался детсад. Рядом с каж-
дой разложен боекомплект, 
бойцы наготове.

Вот военный грузовик на 
ступеньках Одесского опер-
ного театра (памятника архи-
тектуры, между прочим) пря-
чется от российской разведки 
прямо под крышей.

Вот самоходка 92-й бригады 
вооруженных сил Украины 
уперлась гусеницами в балко-

ны дома № 308 в Солнечном 
микрорайоне Харькова.

И таких фото и видео сейчас 
сотни. У жителей городов на-
чинают сдавать нервы - в том 
же Северодонецке люди выш-
ли во двор, чтобы прогнать 
украинский БТР со словами 
к солдатам: «Уйдите отсюда, 
у нас полные подвалы детей».

Но особенно страдает от 
этого Мариуполь, который 

превратили в крепость нацио-
налисты полка «Азов» и «Пра-
вого сектора» (оба запрещены 
в России). Они расставили 
минометные расчеты прямо 
на крышах многоэтажек!

Дом на проспекте 
Лобановского в Киеве 

пострадал от своей ракеты, 
но разве это теперь важно? 

К счастью, погибших при 
этом ударе не оказалось, 

даже несмотря на 
масштаб разрушений. 

Война по-украински: 
трусость, вранье и хаос

Справа за кадром - 
школа, слева - детский 
сад. Идеальная позиция 
провокатора в расчете 

на то, что наши 
ракеты промахнутся 
на десяток метров.

Вообще борьба с диверсан-
тами возведена в абсолют-
ную степень. Их ищет 
каждый, и все  - под 
подозрением. И ведь 
ловят! Пачками!

Так на Украине за-
пускаются все новые 
и новые фейки с рос-
сийскими «пленника-
ми». Их в два счета рас-
кусывают. Но энтузиазм 
не спадает.

Так, на одном видео 
якобы российский плен-
ный сидит под желто-го-
лубым флагом и мычит 
через силу: «Слава Укра-
ине». Только режиссер 
этой постановки оскалился дурачком: 
этим «русским пленным» оказался Пана-
сюк Ярослав Федорович из Тернополя, 
участник карательной войны в Донбас-
се. Его гордый профиль уже мелькал 
в Фейсбуке.

Еще один парень на видео. Пользо-
ватели выяснили, что он приехал не из 
России, а живет в Киеве. «Вояку» слу-
чайно сдала девушка - выкладывала уже 

с ним фотки на своей странице 
и так и не удалила.

Задержанный якобы 
«омоновец из Ново-
кузнецка» оказался 
участником военно-па-
триотического клуба 
из украинского Нико-
лаева.

В районе города 
Гостомель, где россий-
ские части ВДВ вели 
тяжелый бой за аэро-
порт, украинцы сбили 
вертолет Ка-52, к нему 
подошел местный жи-
тель  - Михаил Павлу-
шенко. Тут-то его и взя-
ли эсбэушники! И успели 

показать в новостях, чтобы отчитаться: 
«Русский летчик в плену!» Потом только 
выяснилось, что это протоиерей Укра-
инской православной церкви. Но разве 
хоть кому-то это уже интересно...

Тем временем мэр Киева Виталий 
Кличко обратился к населению и успоко-
ил, что в столице российских войск нет. 
А чего ж тогда продолжается охота на 
диверсантов среди мирного населения?

Народ - лучшая защита
Вишенкой на торте укра-

инской тактики ведения 
вой ны стала массовая разда-
ча оружия. Любому. Кто хо-
чет. Из грузовиков автоматы 
сваливают на асфальт, как 
картошку. Подходи, бери. 
Задал тренд Киев, чуть поз-
же подключились Харьков, 
Запорожье, Одесса...

Из вооруженных людей 
формируют отряды «тер-
риториальной самооборо-
ны», как при батьке Махно. 
Эти банды уже начали само-
управство и мародерство на 
улицах. Примерно в каждом 
первом видят шпиона. Если 
замечают двоих - точно ди-
версионная группа.

Так, в Киеве грузовик 
украинской армии и зенит-
ную установку, которые еха-
ли в укрытие, приняли за 
русских шпионов и откры-
ли по ним огонь. Экипаж 
грузовика полег, а зенитка 
сумела уехать, в панике раз-
давив гражданский автомо-
биль. Чуть позже депутаты 
Рады опознали всех погиб-
ших и подтвердили - все они 
украинские военные. Но это 
было уже после того, как 
толпа успела поглумиться 
над трупами: «Так вам, рус-
ские диверсанты».

В том же Киеве прямо в 
машине расстреляли семью 
из пятерых человек, кото-
рая пыталась уехать из го-
рода. Их тоже приняли за 
диверсантов. 

Погибли родители и один 
ребенок. Еще двое детей в 
тяжелом состоянии в боль-
нице.

Разгулялись нацисты - 
чтобы попасть в Киев, они 
требуют правильно произ-
нести слово «паляниця». 
Русскоязычные украинцы 
могут запросто получить 
пулю всего лишь за непра-
вильное произношение.

На это же натаскивают и 
женщин с детьми. Прямо 
во дворах проходят «полит-
занятия», где сотрудники 
службы безопасности Укра-
ины объясняют жителям: 
«У кого есть дома личное 
оружие, спокойно можете 
применять на поражение. 
Тихонечко, аккуратненько 
из-за угла - и дальше сва-
ливать».

А апофеозом всего этого 
стало заявление генпроку-
ратуры Украины о том, что 
освобождает заключенных 
и раздает им оружие. Укра-
ина стремительно погружа-
ется в махновщину.

Ярослав Панасюк - 
вчера в АТО, сегодня 
«русский пленник». 
На какие унижения 
только не пойдешь 

ради лишней гривны.

Махновщина

Актеры пошли в пленникиВ своем глазу бревна не видят

Валентин АЛФИМОВ

Стрельба по жилым 
домам, раздача 
оружия и охота 
на «диверсантов» - 
для киевских 
военных все 
средства хороши.

91,5 FM 
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Ольга ЛИПЧИНСКАЯ

Об отсутствии дефицита 
препаратов заявили 
в Минздраве региона.

- Конечно, купите еще пару па-
чек этого лекарства, оно сильно 
вырастет в цене со следующей 
поставки, евро-то вон как вы-
рос! - заботятся о продажах фар-
мацевты. А покупатели выходят 
из аптек с полными сумками сна-
добий  - от всего. Закупают все 

подряд - начиная от горчичников 
и аспирина до травяных сборов 
от кашля. Зачем? 

- Лет 7 назад, в прошлый кри-
зис, мы тоже бросились за ле-
карствами, решили, что все 
подорожает, а двое детей, да ма-
ленькие, - рассказывает иркутянка 
Ирина.  -Дома забили две огром-
ные аптечки - там было буквально 
все - от температуры, от давления, 
от кашля, витамины, от аллергии, 
успокоительные, вата, бинты, йод, 
зеленка. На все случаи жизни! По-

тратили почти всю зарплату. За-
кончилось, правда, тем, что через 
год я выбросила всю просрочку. 
А даже по нынешним ценам это 
немаленькие деньги!

А  горожане снова, увидев вме-
сто привычных карт наличные 
(деньги почти все поснимали), 
бросились их «экономно» тратить, 
запасая медикаменты. Факт, что 
если вы не хроник, то не пона-
добятся. 

Лечебные учреждения и апте-
ки Иркутской области полностью 

обеспечены лекарственными пре-
паратами. 

- Поставки лекарств в медучреж-
дения Приангарья осуществляются 
планово, сегодня дефицита нет,  - 
подчеркнула осуществляющая 
полномочия министра здравоох-
ранения Иркутской области Анна 
Данилова. - Фармацевты отмечают 
что, в аптеках может не быть от-
дельных позиций, такие вопросы 
решают точечно. В основном все 
лекарства в доступе. Кроме того, 
из областного бюджета дополни-

тельно выделено 10,7 млн рублей 
на обеспечение лекарствами паци-
ентов с ковидом, которые лечатся 
амбулаторно. 

В территориальном подразделе-
нии Росздравнадзора по Иркутской 
области подчеркнули, что в апте-
ках есть полный список жизненно 
важных препаратов и их стоимость 
ниже предельно допустимого.

Есть и еще один момент. Дефи-
цита не ожидается. 

- Минпромторг России заявил 
о том, что ограничения, введенные 
странами ЕС и США, не касаются 
фармацевтической отрасли и не 
влияют на поставки лекарств,  - 
отмечают в пресс-службе прави-
тельства региона.  - Кроме того, 
большинство реализуемых в ап-
теках лекарств отечественного 
производства, а изготавливают 
их из индийских и китайских суб-
станций.

Ольга ЛИПЧИНСКАЯ

Иркутяне раскупают 
гаражи, дачи и комнаты, 
вкладывая накопления.

 Уже случился скачок рубля, уже-
сточены санкции, до 20% повысилась 
ставка рефинансирования ЦБ. Сле-
дом за этим сразу выросли проценты 
по ипотеке. Пошли слухи, что о кре-
дитах на жилье стоит забыть до лучших 
времен. Цены за «квадрат» тоже взле-
тели. Разбираемся, что происходит. 

30 «квадратОв» - за 4 
МИллИОна рублей

Цены сейчас на максимуме, это 
факт. В предложениях по продаже 
квадратных метров мы выбрали самые 
распространенные варианты квар-
тир - 30 - 36 кв. м. Средняя цена таких 
однушек в городских новостройках 
колеблется от 3,6 до 4,8 миллиона 
рублей, на вторичке - от 3,2 до 3,8 
миллиона. 

Притом что это льготная ипотека 
(она до 7% при соблюдении целого 
ряда условий, среди которых оплата 
25% стоимости жилья, да и сам за-
ём - не больше трех миллионов), хо-
тя банками вроде как и выдается, но 
с большой неохотой. Финансовые 
институты понять можно - ситуация 
в целом пока не очень ясна, плюс 
на кредиты обычные, без всяких пре-
ференций, ставка уже в 2 - 2,5 раза 
выше. 

- Если не брать в расчет льготные 
варианты, то ставка по кредиту на жи-
лье сегодня уже до 19%, - говорит ир-
кутский риелтор Светлана Бочарова. - 
Клиентов, которые могут брать займы 
под такой процент, у меня еще не бы-
ло. Но это, конечно, люди, которым 
квартира необходима именно сейчас. 
Например, уже есть очень приличная 
сумма средств и нужна доплата. В на-
дежде, допустим, что со временем 
ставка упадет и можно будет пройти 
рефинансирование. 

В самом деле, ипотечный кальку-
лятор предлагает варианты займа 
на жилье - ту самую однушку за 4 
миллиона. Если удастся получить его 
по льготной ипотеке, уже имея на ру-
ках миллион рублей на первый взнос, 
то придется платить 20 лет по 23,5 
тысячи рублей в месяц. Если же ис-
ходить из 18% годовых, то для оплаты 

кредита в 3,6 миллиона на те же 20 лет 
надо будет выкладывать уже по 55,5 
тысячи. И кто потянет такую сумму?

Тут надо учесть, что с конца про-
шлого года, когда стало известно, что 
сворачивается и ограничивается про-
грамма льготного кредитовая на жи-
лье, иркутяне бросились в банки. 
В буквальном смысле. Только в фев-
рале успели продать около 4,5 тыся-
чи квартир. Цена одного «квадрата», 
по данным Минстроя РФ, космиче-
ская. В основном покупалось жилье 
по 158,9 тысячи за квадратный метр. 
Одна квартира, как правило, уходи-
ла за 6 миллионов и имела габариты 
в 41 - 47 квадратов. 

По ипотеке пока опубликованы 
данные только за январь. Выдано 
1500 на общую сумму в 4,3 миллиар-
да рублей. Это не рекорд - в декабре 
иркутяне взяли в долг на квадратные 
метры 9,4 миллиарда (!) рублей. А в 
прошлом году задолжали по этому 
поводу банкам 82,5 миллиарда. При-
чем брали относительно небольшие 
суммы - 2,8 миллиона. 

Но все это, конечно, в прошлом. 
Риелторы говорят, что ипотека пока 

все. Ну или почти все, если не счи-
тать льготной. И, конечно, до лучших 
времен. 

купИМ «сквОречнИк» 
с шестью сОткаМИ. срОчнО! 

В условиях, когда горожане мечут-
ся, пристраивая свои деньги, комна-
ты в коммуналках, крошечные дачи 
и участки без всяких удобств, - самый 
тренд. 

- Иркутяне сейчас обращают вни-
мание на недорогие варианты, - про-
должает Светлана Бочарова. - На-
пример, на комнаты за миллион 
где-нибудь на окраине города. Нет 
миллиона? Рассматриваются дачи, 
участки, гаражи. Все, что угодно. 
Например, только что показывала 
домик с несколькими сотками в са-
доводстве. Цена - 650 тысяч рублей. 
Продать не могли достаточно долго, 
а тут пожалуйста - сразу несколько 
желающих. Почему? Потому что, ко-
нечно, подешевеет, но не до самого 
минимума. Ну и садить картошку, 
морковку и лук этой весной будут 
все, кто совсем недавно говорил, что 
он «выше этого». 

Люди, по словам специалистов, го-
товы купить, что есть, чтобы совсем 
не потерять деньги. Что будет потом, 
никто не знает, однако понимает, 
что покупателей с деньгами станет 
меньше. Как меньше, собственно, 
и предложений. Цены, конечно, сни-
зятся, потому что продавать будут те, 
кому нужны деньги. Например, в том 
случае, если кто-то решит съезжаться 
или, наоборот, разъезжаться. 
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ГрОшева:

Кредиты под  
20 - 30% на жилье 
брать пока не стоит 

- У застройщиков ситуация, по моим 
данным, практически патовая. У них вы-
росла стоимость проектного финансиро-
вания, причем в разы. Кроме того, если 
квартиры у них будут в ипотеке, то займы 
под 20 - 30% люди, конечно, брать не бу-
дут. Важно понимать, что кроме первого 
взноса будут и остальные, которые надо 
гасить из каких-то средств. Имеет смысл 
подождать. А если у вас есть «живые» 
деньги - другой разговор. 

Что касается тех, у  кого уже есть 
уже квартира, купленная в кредит, то 
им сильно повезло, потому что в усло-
виях галопирующей инфляции реальный 
платеж сильно снижается. Получается, 
у вас есть объект, который растет в цене, 
а платите вы за него нерыночную став-
ку, и она еще обесценивается с учетом 
инфляции. Поэтому владельцы такого 
жилья ни в коем случае не должны про-
давать свою недвижимость, это просто 
невыгодно. Исключение - какие-то край-
ние случаи. 

Эксперты предупреждают, что сейчас не самое лучшее 
время для скоропалительных решений.
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Андрей СИНЬКОВ

Животное дважды 
выбрасывали на улицу 
умирать, не веря в его 
выздоровление. 

«Нашла на улице обезвоженного 
котенка, ему нужна помощь ветери-
нара, так как он совсем слаб». Такое 
сообщение пришло в августе про-
шлого года в группу читинского при-
юта для кошек «МирМур» в соцсе-
тях. Автор прикрепила фото, глядеть 
на которое без сожаления было не-
возможно… Грустные-грустные го-
лубые глаза смотрели с экрана 
прямо в душу… 

- Увидев его, поняли, что все 
печально, - рассказывает Ана-
стасия Пономарева. - Котен-
ку всего 4 месяца, у него были 
большие проблемы с позво-
ночником. Малыш почти не 
двигался, чувствительность задних 
лапок почти отсутствовала. В туалет 
ходил под себя, не контролировал. 
Из-за этого кожу на лапках разъело, 
развилось воспаление.

Нашедшая несчастного котика 
девушка решила оставить его себе, 
а ветеринары приюта согласилась 
лечить. Правда, на процедуры малы-
ша привели три раза. Снова увидели 
малыша ветеринары через месяц, 
правда, принесла его уже другая хо-
зяйка. 

- Сказала, что нашла его возле ма-
газина. Снова бросили! - продолжает 
Анастасия Пономарева. - На дворе 
уже была осень, минусовая темпера-
тура. Выглядел котенок ужасно: кожа 
была разъедена до кровавого мяса. 

На этот раз было решено оставить 
найденыша в приюте. Тюбику, как 
его назвали, провели обследование, 
но точный диагноз читинские ве-
теринары поставить не смогли, по-
этому руководители приюта стали 
искать докторов в других регио-
нах. В Новосибирске согласились 
принять Тюбика на обследование. 
Чтобы свозить пушистика за 2 ты-

сячи километров, бросили 
клич в соцсетях с просьбой 
о помощи в сборе средств 
на перелет. И неравнодуш-
ные подписчики отозвались. 
Всем миром собрали 43 ты-

сячи рублей. 
- В Новосибирске Тюбику поста-

вили диагноз «врожденная киста 
спинного мозга», - говорит Анаста-
сия. - Но за операцию не взялись, 
слишком запущенный случай. От-
правили анализы в клинику Санкт-
Петербурга. 

Так, накануне 23 февраля Тюбик 
оказался в северной столице. Со-
стояние здоровья котика ухудшалось 
на глазах: начал развиваться некроз… 
Коту потребовалось переливание 
крови. 

- Мы опять бросили клич в соц-
сетях! - говорит Анастасия. - Нам 
нужен был донор. Отозвалась наша 
землячка Анна, родом из Читы. Она 
привезла своего упитанного взрос-
лого кота Симеона, кровь которого 
подошла Тюбику.

После переливания Тюбику стало 
немного легче, он идет на поправку. 
Правда, говорить о полном выздо-
ровлении пока рано. 

- Ветеринары наблюдают за Тюби-
ком, а мы верим, что он скоро будет 
здоров, - заключает Анастасия По-
номарева. 

Бездомному котенку 
через соцсети 
нашли донора 
для переливания крови

Андрей СИНЬКОВ

Мужчина выбежал на дорогу 
и не заметил автомобиль.

Шокирующее видео сняла камера на-
ружного наблюдения, установленная 
на здании иркутского Центра современ-
ного искусства «Новая драма» на улице 
Кожова. На кадрах видно, как мимо забора 
учреждения ровным шагом идет мужчина 
в ярко-красной куртке. Внезапно у самых 
ворот путь ему преградили 2 - 3 собаки, 
а потом взяли прохожего в кольцо. Он 
начал аккуратно отходить от разъяренных 
животных, а затем резко побежал. Рва-

нул прямо в сторону дороги, по которой 
в тот момент двигался автомобиль. И хотя 
машина ехала с небольшой скоростью, 
затормозить водитель не успел. 

Спасающийся бегством оказался на ка-
поте. От удара бедолага подлетел вверх, 
сделал сальто в воздухе и упал на асфальт. 
В шоке оказались не только очевидцы, но 
и одна из псин, которая тут же бросилась 
наутек. Что касается пострадавшего, то 
он с помощью водителя почти сразу су-
мел подняться на ноги. Что было дальше, 
история умалчивает, видео оборвалось, но 
автор уверяет, что с попавшим в аварию 
иркутянином все хорошо.

Многих пользователей соцсетей кадры, 

мягко говоря, возмутили, ведь беспризор-
ные собаки нападают уже в центре города 
(неподалеку находятся популярные тор-
говые центры города - «Модный квартал» 
и «Яркомолл»), а директора питомника К-9 
такое нападение удивило.

- В центре Иркутска нападения бродячих 
собак происходят крайне редко, - расска-
зывает Вячеслав Славин. - Нам, по крайней 
мере, такие заявки не поступали. На мой 
взгляд, это могли быть не бродячие псы, 
а хозяйские, которых отпустили погулять. 

 ■ ЕСТЬ ПРОБЛЕМА!

Прохожий, спасаясь от нападения своры собак, попал под машину

Подработка. Иркутск и все 
районы Иркутской области. 

 8-924-703-52-28, 8-924-834-02-29.

ТРЕБУЮТСЯ

Почтальоны-
курьеры  
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КСТАТИ
Куда жаловаться

Заявки на отлов отправляйте в адми-
нистрацию Иркутска. В этом году город 
на эти цели получил из областного бюд-
жета 5,5 млн рублей. По подсчетам спе-
циалистов, хватит на отлов, вакцинацию, 
стерилизацию и 20-дневное содержание 
359 собак. 

Обсуждение - 
на сайте  kp.ru

Андрей СИНЬКОВ

Если пару недель 
назад от обманутых 
сибиряков 
принимали по 8 
заявлений в сутки, 
то сейчас по 2 - 3.

«Здравствуйте, вас беспо-
коят из банка, с вашего сче-
та пытаются списать деньги, 
поэтому сбережения нужно 
срочно перевести на безопас-
ный счет». Тех, кому подобные 
звонки ни разу не поступали, 
все меньше. Аферисты каж-
дый день «разводят» на милли-
оны (!) рублей тысячи россиян. 

Один из последних случаев 
в Приангарье: в Усть-Илимске 
врач сделала 120 переводов 
на астрономическую сумму, 
5 миллионов рублей, теле-
фонным мошенникам. При-
чем отправляла деньги, как 
зомбированная, день за днем 
в течение месяца. 

В Иркутске обычный инже-
нер отправил «высокопостав-
ленному полицейскому» 3 мил-
лиона рублей. И самая свежая 
история из Ангарска: 43-лет-
ний электрик, устав жить 
на одну зарплату и платить 
ипотеку, решил заработать 
на бирже. Купился на легкий 
заработок, увидев в интерне-
те рекламу об инвестициях в 
известную ресурсодобываю-
щую компанию. Внес первый 
взнос в 200 тысяч рублей, че-
рез приложение увидел, что 
его прибыль пошла вверх, и 
перевел еще 600 тысяч. А 
потом его счет неожиданно 
оказался заблокированным.

«Вы уже заработали 20 
тысяч долларов, а это пре-
вышение лимита, - написали 
аферисты. - За разблокировку 
требуется еще 600 тысяч».

Накоплений у электрика 
уже не осталось, тогда он 
начал занимать деньги у ма-
тери и брата, потом оформил 
несколько кредитов на себя 
и родственников. Отдав 5,4 

миллиона рублей, он понял, 
что попался на удочку афе-
ристов, и написал заявление 
в полицию.

И такими подобными исто-
риями были наводнены все 
криминальные сводки МВД. А 
сейчас ситуация изменилась: 
о резком снижении афер, ког-
да мошенники представляют-
ся сотрудниками банка, на 
днях рассказала директор 
Лиги безопасного интерне-
та Екатерина Мизулина. О 
том, что таких случаев обмана 
стало меньше в два-три раза, 
подтвердили и в Лаборатории 
Касперского. 

- Да, количество «банков-
ских» мошенничеств в по-
следние дни снизилось и в 
Иркутской области, - проком-
ментировали «КП» - Иркутск» в 
пресс-службе ГУ МВД России 
по Иркутской области. - Ес-
ли еще пару недель назад от 
обманутых сибиряков могло 
быть около 8 заявлений в 
сутки, то сейчас всего 2 - 3 
в день.

Но расслабляться жителям 
Приангарья не стоит, ведь в 
запасе у мошенников есть и 
другие приемы. И они ими про-

должают удачно пользовать-
ся. Самый распространенный 
- развод при покупке/прода-
же в интернете. Выглядит так: 
выставили объявление, вам 
звонит покупатель и говорит, 
что готов приобрести товар, 
потом сообщает, что сможет 
забрать его позже, но аванс 
готов дать прямо сейчас. Для 
этого просит номер вашей 
карты и код подтверждения 
из СМС. И когда код получен 
- продавец лишается денег. А 
вернуть их не получится, так 
как банк видит, что вы сами 
передали секретные данные 
мошеннику. Таких случаев - 
46,6%. 

А вот популярная некогда 
схема, когда вам звонит ваш 
«родной человек» и со слова-
ми «я попал в беду» просит 
денег, уже отходит в прошлое. 
Таких случаев обмана всего 
7,3%.

По данным за 2021-й, число 
мошенничеств в Приангарье 
увеличилось с 12% до 20%. А 
общая сумма, которую жители 
региона отдали преступникам, 
уже превышает астрономиче-
ские 490 миллионов рублей! 
Сейчас сумма, конечно, выше.

 ■ БУДЬ В КУРСЕ

Тюбик уже пошел на поправку.

«М
ир

М
ур

»

Мошенники ушли в отпуск? Число 
банковских афер в Приангарье 
вдруг уменьшилось

ВНИМАНИЕ!
Как не попасться на удочку

Если понимаете, что на линии мошенники, немедленно 
прекратите разговор и перезвоните в банк. 

В банках все обращения фиксируются, карту при необхо-
димости заблокируют. 

Заведите отдельную карту для онлайн-покупок. 
Еще преступники любят представляться высокопоставлен-

ными правоохранителями. Запомните: полицейские никогда 
не станут звонить вам и сообщать о каких-либо операциях 
по задержанию аферистов.
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Анна КУКАРЦЕВА

Врач рассказала, 
как перестроить 
свое питание тем, 
кто переболел 
ковидом, 
чтобы побыстрее 
восстановиться.

В России только офици-
ально уже «познакомились» 
с коронавирусом свыше 
10 миллионов человек. И 
рано или поздно перед те-
ми, кто выздоровел, встает 
вопрос: как восстановиться 
побыстрее?

Вместе с нашим посто-
янным экспертом, автором 
популярной книги «Обман 
веществ», к. м. н., дие то ло-
гом-эн до кри но ло гом Зухрой 
Павловой мы обсудили, как 
правильно питаться в ковид-
ные времена.

- В первую очередь хочу 
рассказать не про отдельные 
«противовирусные» продук-
ты (чеснок, лук, имбирь, мед 
и т. п.), а про то, как сни-
зить пищевую нагрузку на 
ослабленный вирусами орга-
низм. Есть важные моменты, 
изменения, которые необ-
ходимо постепенно вводить 
в ежедневное меню, чтобы 
не только поддержать тело 
во времена пандемии, но и 
дать ему возможность жить 
и дальше легко и счастливо. 
Давайте по пунктам.

1. В ПРИОРИТЕТЕ БЕЛОК 
И КЛЕТЧАТКА

Один из главных «инстру-
ментов» иммунитета - ми-

кробиота кишечника (сово-
купность микроорганизмов, 
которые обеспечивают нам 
нормальную жизнедеятель-
ность). Ее нужно подкарм-
ливать, при этом не перегру-
жая. Это важно как во время 
болезни, так и после нее. А 
еще лучше поменять меню 
заранее, чтобы начать под-
держивать иммунитет.

Еда должна быть самой про-
стой - белок и овощи. Клет-
чатка из овощей (свежих, 
приготовленных на пару, 
запеченных, вареных) очень 
важна. Белок нужен для об-
разования новых клеток, 
гормонов и других нужд ор-
ганизма.

Овощи и мясо (или рыба) - 
простая, но очень полезная 
еда первобытных охотников. 
Попробуйте и вы.

2. МЯСО 
НЕ ЖАРИТЬ!

Возможно, охотники и 
жарили мясо на костре. 
Но для нас полезнее более 
щадящая кулинарная обра-
ботка: варить, запекать при 
невысоких температурах (до 
150 градусов), готовить на 
пару. Идеальный вариант - 
приготовление в рукаве. Так 
по максимуму сохраняются 
полезные вещества и не об-
разуются наиболее вредные 
и опасные, способствующие 
набору веса, развитию мно-
жества болезней, включая 
сердечно-сосудистые и он-
кологические.

3. МЕНЬШЕ ПОРЦИИ
Главное - не переедать. 

Порции должны быть неболь-
шими, чтобы не перегружать 
желудок и кишечник. Очень 
часто ковид бьет именно по 
ним. Поэтому кусочек мяса 
(или рыбы) - не больше ва-
шей ладони без учета паль-

цев, а гарни-
ра столько, 
чтобы он мог 
поместиться 
в вашей при-
горшне.

4. ФРУКТЫ 
С УТРА

Углеводов 
(в том числе 
фруктов) в 
период болез-
ни лучше есть 
поменьше. Да, 
этот совет 
расходится с 
привычным 
для нас: ешьте 
больше цитру-
совых и яблок, 
когда болеете. 
Но фруктоза из фруктов для 
ослабленного организма не 
лучшее топливо. Конечно, 
если хочется, не нужно отка-
зывать себе в удовольствии. 
Но все же для поддержания 
себя в форме, а организма 
в боевом состоянии фрукты 
лучше есть в первой половине 
дня, до 14 часов, и только в 
качестве десерта.

5. И МНОГО-МНОГО 
ТЕПЛОЙ ВОДЫ

- И, конечно, самое глав-
ное - много пить, - говорит 
Зухра Павлова. - Вода по-
могает разжижать кровь, 
уменьшать в ней концен-
трацию токсинов. Главный 
симптом ковидного зараже-
ния - сильная интоксика-
ция, с головной болью, часто 
рвотой, поносом. 

И вода не должна быть хо-
лодной или газированной. 
Она должна быть теплой, 
примерно 40 градусов: так 
организм ее лучше усваи-
вает и она не провоциру-
ет обострения различных 
патологий ротоглотки. И в 

день должно быть не мень-
ше 2 литров чистой воды. Не 
компотов, морсов, чая или 
кофе. Только воды. В воду 
можно добавить кружочек 

лимона, а потом его съесть. 
Захотелось выпить чай, на 
здоровье, но не замещайте 
весь объем жидкости други-
ми напитками.

Уже доказано, что ковид спо-
собен спровоцировать риск 
развития диабета и повышает 
сахар в крови. Так что нам де-
лать  - дружно отказываться от 
сладостей?

- Во-первых, нужно понимать, 
что диабет не возникает на ров-
ном месте,  - говорит наш экс-
перт. - Преддиабетическое состо-
яние развивается очень долго, 
лет 10  - 15, но ковид действи-
тельно может спровоцировать 
начало диабета. Что касается 
повышенного сахара в крови, то 
это состояние появляется после 
лечения глюкокортикостероида-
ми, которые бывают крайне не-
обходимы при тяжелом течении 
COVID-19. Как только лечение 
прекращается, сахар постепенно 
приходит в норму.

Но не стоит объедаться сла-
достями от души, ведь быстрые 
углеводы не лучшая еда. Если 
очень хочется, то небольшое ко-
личество и в первой половине 
дня. А вот если вас постоянно 
тянет на сладкое, особенно ве-
чером, это повод обратиться за 
помощью к эндокринологу. Так-
же может понадобиться помощь 
психотерапевта или психолога, 
работающих с нарушениями пи-
щевого поведения, и диетолога. 
При постоянной неукротимой тя-
ге к сладкому лучше сразу пойти 
на прием к врачу, который после 
осмотра назначит весь необхо-
димый объем обследования (как 
минимум анализ крови на инсу-
лин, глюкозу и общие анализы 
крови и мочи) и убережет вас от 
больших проблем со здоровьем.
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Питание после ковида:

Ешь, как первобытный 
охотник

ЖИЗНЬ - НЕ САХАР
Отказываться ли от сладкого?
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Уважаемые читатели!
Сегодняшний номер «Комсомольской правды» должен был стать особен-

ным - «Зеленым»: с оригинальным дизайном и пакетиком семян. Но для этого 
его нужно было выпустить в свет на несколько часов раньше, что не позво-
лило бы разместить на полосах оперативную информацию о спецоперации на 
Украине.

Мы знаем, с каким вниманием и волнением вся Россия следит за развити-
ем событий в соседней стране, где у многих есть родные и друзья. Потому ре-
шили сдвинуть срок выхода «Зеленого номера» в пользу выпуска со свежими 
новостями и аналитикой.

А «Зеленый номер» обязательно выйдет, но позже - следите за анонсами…
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«Стелс-омикрон» еще заразнее 
и чаще поражает легкие

Что стало 
известно 
про новый 
подвариант 
коронавируса.

Молекулярный биолог 
и популяризатор науки 
Ирина Якутенко в одном 
из выступлений на своем 
видеоканале в интернете 
также оспорила утверж-
дение, что вирусы в ходе 
своей эволюции обяза-
тельно становятся менее 
патогенными (опасными 
для здоровья), но зато бо-
лее заразными.

Теория о том, что виру-
су выгодно распростра-
няться и заражать как 
можно больше людей и 
при этом совсем невыгод-
но убивать своих хозяев, 
дает слишком упрощен-
ное представление об эво-
люции вирусов, считает 
Якутенко.

Классический пример в 
пользу теории о том, что 
вирусы со временем ста-
новятся менее патоген-
ными, - история о том, 
как в Австралии хотели 
отрегулировать число 
завезенных когда-то на 

континент кроликов при 
помощи заражения их ви-
русным миксоматозом. 

И действительно, пона-
чалу популяция кроликов 
резко сокращалась, но 
уже через некоторое вре-
мя, как стало казаться, 
вирус перестал иметь на 
кроликов такое же смер-
тельное действие, как 
раньше.

Что же произошло? На 
самом деле это не вирус 
ослаб, а организм кроли-
ков приспособился к ин-
фекции, считает эксперт. 
Кролики научились вы-
рабатывать эффективные 
антитела к миксоматозу 
и передали их новым по-
колениям.

Однако и вирус не 
остался в долгу. Он нау-
чился обходить антитела 
и даже подавлять иммун-
ную систему кроликов.

В случае же с коронави-
русом большинство лю-
дей заражают других еще 
до того, как у них проя-
вятся симптомы болезни 
или в первую пару дней 
после того, как симпто-
мы проявились, говорит 
Ирина Якутенко. 

В недавних публикациях 
в СМИ также приводятся 
ссылки на исследования 
американских ученых из 
школы общественного 
здоровья в городе Йель, 
в которых подтверждается 
предположение о том, что 
«омикрон» наиболее зара-
зен в первые три дня с 
момента развития забо-
левания и выходит из ор-
ганизма через 7 - 9 дней.

Так что, если спустя три 
недели после того, как че-
ловек заразился, его здо-
ровье сильно ухудшится, 
то вирус уже выполнил к 
тому времени свою эво-
люционную задачу, уже 
передался другим, и по-
этому логика о том, что 
коронавирусу «выгодно» 
ослабевать и становиться 
менее опасным для чело-
века, здесь не работает.

К тому же, отмечает уче-
ная, корь, оспа и полио-
миелит сосуществовали с 
людьми тысячелетиями до 
того, как их удалось прак-
тически искоренить при 
помощи активной вакци-
нации.

Микробиолог 
Ирина ЯКУТЕНКО:

Не факт, что вирусу 
вообще 
выгодно слабеть

КОМПЕТЕНТНО
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Олимпиада в Пекине завершилась, организаторы проводили гостей, которые две недели 
жили в изолированном от внешнего мира «пузыре». Но помогли ли беспрецедентные 

меры безопасности избежать вспышки заболеваемости - большой вопрос.

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Волна «омикрона» в нынешней его 
разновидности может быть не по-
следней в пандемии коронавирусной 
инфекции. Японские ученые из раз-
личных университетов по всей стране 
объединили усилия в изучении под-
вида «омикрона» под номером BA.2, 
получившего неофициальное назва-
ние «стелс» за способность оставаться 
невидимым для иммунитета. Вни-
мание на «номер второй» обращают 
ученые во всем мире, поскольку он 
развивает мутации, которые делают 
его еще более совершенной машиной 
для заражения, чем его старший вари-
ант «омикрон» ВА.1, тот, что наибо-
лее распространен сейчас на планете.

Как же вариант «стелс» собирается 
обойти и вытеснить своего старшего 
собрата под номером 1?

Исследования активности подви-
да «омикрона» ВА.2 проводились 
в лабораторных условиях, в про-
бирке, в том числе на млекопитаю-
щих - хомячках, а также на основе 
изучения статистических данных и 
моделирования эпидемической ди-
намики и не могут со стопроцентной 
точностью переноситься на живую 
популяцию. Однако данные, по-
лученные в Японии, весьма любо-
пытные и, похоже, идут вразрез с 
теорией некоторых ученых о том, 
что коронавирус уже достиг той ста-
дии своего развития, когда дальше 
его опасность для людей пойдет на 
убыль.

ВАЖНО! НА ЧТО ОН СПОСОБЕН:
• в 1,4 раза эффективнее 
воспроизводить себя, 
чем предыдущий «омикрон» ВА.1;
• иммунитет после вакцины 
не так эффективен против ВА.2, 
как против ВА.1;
• ВА.2 развил 28 новых мутаций 
по сравнению с вариантом «омикрона» ВА.1;
              • ВА.2 быстрее проникает в клетки 
                  организма через эпителий 
                  слизистых верхних дыхательных путей;
• эксперименты на хомячках показали, 
что вероятность заражения при контакте 
с болеющим ВА.2 на 33% выше, чем при ВА.1;
• те же испытания на животных подтвердили, 
что вирусная нагрузка в легких при ВA.2 
в девять раз выше, чем при ВА.1, 
и инфекция дает более выраженные 
повреждения альвеол.
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«Антиковид» - программа, которая 
развенчивает мифы о коронавирусе 

и вакцинации.
Слушайте в подкастах на сайте 

radiokp.ru
91,5 FM 
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Алексей ОВЧИННИКОВ

Год назад в России 
ввели ограничения 
на экспорт, чтобы 
сдержать рост цен 
на хлеб и мучное. И вот 
что из этого вышло.

«НА ИНФЛЯЦИЮ ЭТИ 
МЕРЫ НЕ ПОВЛИЯЛИ»

Вот прекратим гнать 
зерно за границу - и оно 
перестанет дорожать! А 
следом и хлеб, и сладо-
сти, и макарошки!

Примерно такими со-
ображениями руководство-
вались власти год назад. На 
мировых рынках тогда резко 
взлетели цены на зерно. И, 
опасаясь, что это подхлест-
нет цены и внутри страны, 
Россия ввела ограничения 
на вывоз зерновых. Случи-
лось это 15 февраля 2021 года. 
И с того момента аграрии с 
каждой экспортной партии 
должны уплатить пошлину, 
размер которой меняется в 
зависимости от стоимости 
зерна на мировых рынках. На 
этой неделе, например, что-
бы продать тонну пшеницы 
за рубеж, нужно будет отдать 
государству $92,8.

Однако практически с са-
мого начала и эксперты зер-
нового рынка, и политики 
забили тревогу. Аграрный 
комитет Госдумы и вовсе за-
явил, что «влияния на про-
довольственную инфляцию 
принятые меры не оказали». 
При этом за год аграрии за-
платили пошлин на 92 млрд 
рублей, что «привело к суще-
ственному снижению рента-
бельности».

Так что же изменилось за 
этот год в отрасли и что бу-
дет дальше с ценами? Об этом 
мы поговорили с президентом 
Российского зернового союза 
Аркадием ЗЛОЧЕВСКИМ.

АРГЕНТИНСКИЙ 
СЦЕНАРИЙ

- Аркадий Леонидович, по-
могло ли это сдержать цены 
на хлеб?

- Как видите, нет. Мы об 
этом предупреждали, гово-
рили, что подобные меры ни-
когда еще никому не помога-
ли. На эту тему есть мировой 
опыт, и очень странно, что в 
открытую был выбран сцена-
рий, который применяется в 
Аргентине.

- Что за сценарий?
- Самый неудачный из 

всех, которые только можно 
придумать. В 90-е Аргенти-
на была серьезным игроком 
по пшенице, конкурируя с 
Канадой, США и Европой 
и занимая лидирующие по-
зиции в мире по экспорту. 
Тогда даже Россия закупала 
пшеницу в Аргентине. Ког-
да наша страна снова нача-
ла наращивать экспорт, я 
не верил, что наша пшени-
ца когда-нибудь попадет на 
латиноамериканские рын-
ки - настолько там все бы-
ло занято Аргентиной. Но в 
нулевые правительство этой 
страны с целью понижения 
внутренних цен ввело экс-
портные пошлины. Цены в 
итоге сдержать не удалось, 
а конкурентный потенциал 
Аргентины был очень силь-
но подорван. В 2010-е годы 
Россия начинает поставлять 
пшеницу в Мексику, Уруг-
вай и другие латиноамери-
канские страны - вот до чего 
дошло. А спустя годы уже мы 
применяем этот сценарий. 
Но единственное, чего мы 
добились, - повышение ми-
ровых цен: если в сезоне 2020 
года мы стартовали с уровня 
$220 долларов за тонну, а те-
перь уже $340.

- Прибыль больше, получа-
ется!

- Не получается. Пошлина 
вынимает огромное количе-
ство денег у крестьян, через 
нее изъято 92 миллиарда. 
Одновременно с этим мы 
спровоцировали огромный 
вывоз пшеницы через Казах-
стан. Машина загружается 
на российском элеваторе, 
переезжает границу и декла-
рирует, что это - казахская 
пшеница. Вместе со всеми 
этими факторами мы оце-
ниваем суммарные потери 
аграриев в сумму около 300 
млрд рублей. И все это на 
фоне резкого подорожания 
металлов, сельхозтехники, 
удобрений...

- И как выкручиваются кре-
стьяне?

- Сокращают инвестици-
онные планы, отказываясь 
от дальнейшего развития. 
Если в прошлом сезоне 
деньги у них еще были и 
они активно продолжали 
закупаться, то после введе-
ния пошлин они закончи-
лись, и многие вынуждены 
сокращать закупку сельхоз-
техники, посевные площади 

переориентируют на другие 
культуры. По озимым хоро-
шо видно следствие: у Мин-
сельхоза стоял план засеять 
19,8 млн гектаров, отсеяно 
же 18,6 млн. Но, боюсь, циф-
ра куда меньше - я получаю 
массу сигналов из регионов о 
том, что в этих 18,6 - прилич-
ное количество приписок. 
Местные власти давят на 
крестьян: не вздумай сокра-
тить посевы, а то утрамбуем 
и не получишь субсидий. Вот 

и рисуют цифры, на самом 
деле не засевая площади или 
засевая чем попало.

НАШИ РЫНКИ 
ЗАНИМАЮТ 
РУМЫНИЯ И УКРАИНА

- Но вот же сообщения: экс-
порт за это время не обвалился, 
а даже наоборот - сельхозпро-
дукции за рубеж почти на $36 
млрд продали!

- Как это не обвалился? Это 
же в долларовых ценах, кото-
рые мы и загнали вверх. Фи-
зические же объемы по агро-
продукции, а это фундамент 
экспорта, рухнули более чем 
на 25% (по данным таможни, 
начиная с июля экспорт зерна 
снизился с 36,4 млн тонн до 
26 млн тонн. - Ред.).

- То есть Россия может не 
сохранить за собой статус ве-
дущего зернового экспортера?

- Такое может произойти. 
Посмотрите египетские кон-
курсы на поставки, на кото-
рых мы традиционно зани-
мали более 70% от общего 
объема закупок. После вве-
дения пошлин мы болтаемся 
на уровне 50%.

- Кто же занял эту нишу?
- Украина, Румыния, Бол-

гария, Франция, Германия. 
Украина до всей этой истории 
вообще не рассматривалась 
нами как серьезный конку-
рент, а теперь активно зани-
мает наши рынки сбыта, соот-
ветственно деньги уходят им.

- И что будет с ценами на 
хлеб дальше? Снова подоро-
жает?

- Конечно. Себестоимость 
сильно выросла, ждем сни-
жение по валовому сбору, что 
приведет к дополнительной 
волне подорожания. Вме-
сто того чтобы наращивать 
внутреннюю конкуренцию, 
которая приводит к сниже-
нию цен, мы ее убиваем. При 
этом зачем-то развивая сво-
их конкурентов на внешних 
рынках - те увеличили пло-
щади под посевы на полто-
ра процента. И выход здесь 
только один - отменять эти 
пошлины, они не в интересах 
сельского хозяйства страны.

Хотели мы продать зерна. 
Но нам сказали: «Пошлина!»

Sh
ut

te
rs

to
ck

Власти 
надеялись: 
оставшись 

«на родине», 
пшеница будет 
радовать нас 
низкой ценой. 

Не вышло.
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ

+17%
Макаронные 
изделия 
 По данным Росстата.

РОСТ 
ЦЕН ЗА ГОД

+15%
Пшеничная
мука 

+10,65% Хлеб 

- Любые ограничения с точки зрения бизнеса 
вызывают напряжение. Но мы действительно 
попали в аномальные условия, когда в мире 
возник серьезный дефицит продовольствия. Это 
привело к беспрецедентной продовольственной 
инфляции. В этих условиях российское зерно 
было очень востребовано на мировых рынках. 
Возникли риски спекулятивного характера - сто-
имость растет, вагонами все уходит из страны, 
на внутреннем рынке создаются панические 
настроения… И вполне понятно, что для Рос-
сии в этих условиях было важно обеспечить 
внутренний рынок. Поэтому пошлины в первую 
очередь сыграли роль правильного сигнала: 
без паники, мы регулируем ситуацию, зерна в 

стране будет достаточно, и ценообразование 
будет адекватным.

Если бы не ограничения, цены могли вырасти 
еще сильнее. Я считаю, что это наше большое 
достижение, что инфляцию по хлебу удалось сдер-
жать в пределах 10%.

Согласен, что растениеводы недополучили при-
быль. Но в целом прибыль у них есть, и отрасль 
сохраняет необходимую рентабельность. Но, с 
другой стороны, есть еще и животноводство, ко-
торое также зависит от цен на зерно. Более того, 
если для растениеводов пошлины - это снижение 
прибыли, то для животноводов это был вопрос 
выживания, их, по сути, спасли. Государство этой 
мерой в целом сбалансировало ситуацию.

ДРУГОЕ МНЕНИЕ

Андрей ДАНИЛЕНКО, эксперт сельхозрынка, 
президент агропродовольственного фонда «Свое»:

Если бы не ограничения, 
цены могли вырасти еще сильнее
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ЧТО ПОЧЕМ В БАТОНЕ

 По усредненным данным Российского союза пекарей.

 Январь Январь Рост/
 2021 г. 2022 г. Снижение
• Мука  14,86  17,09 +15%
• Прочее сырье  3,42  4,11  +20%
• Газ, энергия, вода  2,17  2,32  +7%
• Зарплата, налоги  2,92  3,22  +10%
• Общезаводские расходы  16,95  18,65  +10%
• Оборудование  0,91  0,85  -7%
• Коммерческие расходы 
(реклама, маркетинг)  29,92  35,9  +20%
ИТОГО (полная себестоимость)  71,98  83,36  +16%

На примере нарезного
батона, руб/кг
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Почему в России дорожают 
продукты и когда это кончится - 

разбираемся на сайте

«Отхлебнули» молока,  
чтоб цены не росли пока...

Как изменились 
объемы и вес 
продуктов  
за последние  
15 лет.

Андрей АБРАМОВ

Интернет загудел о новом витке даунсайзин-
га («уменьшение размера» - с англ.) - это когда 
производители снижают объемы продукта в упа-
ковке, чтобы сохранить ту же цену. Всему виной 
маркетинговая аксиома: покупатели не так остро 
переживают изменения размера упаковки, как 
рост цены.

С точки зрения закона все честно: не нравит-
ся - не покупай или выбирай нужный товар в 
желаемом объеме. Благо ассортимент колоссаль-
ный. Вот только кошельки, а сейчас уже и счета 
на банковской карте у людей пухнут от денег не 
так же быстро, как худеют упаковки.

Да и не замечает замотанный работой и быто-
выми хлопотами житель мегаполиса, что он там 
взял с полки магазина - честный литр или хитрые 
930 мл молока. К тому же многие сейчас заказы-
вают доставку через приложения и сайты, а там 
вообще кликаешь бездумно.

Корреспондент «КП» прошелся по супермарке-
там и сфотографировал новые размеры упаковок, 
что называется, для истории. Также мы сравнили 
нынешние объемы и вес товара с тем, что выпу-
скали 15 лет назад (см. «Конкретно»). Ведь именно 
в кризис 2008 года впервые начался даунсайзинг. 

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

«Торговые сети тоже 
диктуют условия 
производителям»

- В 2008 году на полках супермаркетов 
было около 10% продуктов уменьшенного 
объема, сейчас с точностью до наоборот, - 
говорит маркетолог Валерия Павлова. - 
Даунсайзингу прежде всего подвержены 
продукты, вес и объем которых потреби-
тель точно не знает либо не считает потерю 
критичной, так как объем и без того боль-
шой. Например, в СССР упаковка творога 
была 250 граммов, в России сначала стала 
200 граммов, а теперь 180. Но о том, что 
творог «похудел», знают по большей части 
поклонники старых кулинарных книг.

Плитка шоколада визуально все та же, но 
граммовка изменилась. С молоком другая 
история: всегда был литр либо маленький 
пакет 0,5. Сейчас покупатель видит молоко 
0,9 литра, но от этого не страдает. Потому 
что если в семье пьют молоко только на за-
втрак с кофе, то эти 100 мл и так прокисали.

У производителей мясной и кондитерской 
продукции есть преимущество. В колбасу 
можно перемолоть больше шпика и костной 
муки, а в сладкое добавить растительные 
жиры, крахмал и замаскировать ароматиза-
торами и добавками это безвкусие.

Еще уловка  - снижение жирности. Сли-
вочное масло по советскому ГОСТу было 
82,5%. Сейчас ГОСТ есть на 72,5%, но не 
запрещено производить и меньшей жир-
ности вроде 62,5%. Классический рецепт 
майонеза - 80% жирности, у нас продают 25 - 
67%. Творог и прочие молочные продукты 
завлекают покупателей 1% жирности на упа-
ковке, спекулируя, что все сейчас за ЗОЖ.  
Но ведь самое ценное и дорогое, что есть 
в молочных продуктах, это жир. Жирные 
сметана, молоко всегда вкуснее и дороже.

Не последнее слово в даунсайзинге сказа-
ли и торговые сети. Раньше магазины просто 
были посредниками в цепочке завод - поку-
патель, теперь они диктуют условия отпуск-
ных цен производителям. Иначе на полки не 
поставим и продавать не будем! Поэтому не 
удивляйтесь, если пакет молока одного и 
того же комбината в одном магазине все 
еще 1 литр, а в другом уже 0,9.
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500 мл, 1 л

500 мл, 1 л, 
1,5 л, 2 л

449, 450, 470,
900, 930 мл,

1,25 л

200 и 250 г 180 г

200 г

400 г

180 г

700 г 300, 350, 
425, 500 г

1 кг 800, 850, 
900 г

500 г 400, 450 г

1 л 810, 900 мл

100 г 80, 82, 87, 90, 95 г

50, 100, 
200, 400 г

46, 80, 90,
160, 190 г

250,
500 г 

175, 180, 300,
315, 350 г

360, 370 г

 Объем и вес товара
до 2008 года vs в 2022 году

Молоко, кефир
и другие молоч-
ные напитки

Пачка творога

Сливочное масло

Банка сгущенки

Минеральная 
и газированная вода 
(в т. ч. сладкая)

Упаковка 
майонеза 

Белый хлеб, батон

430, 465 и 900, 
925, 930,

950, 973 мл

400, 800 г 220, 230, 372,
675, 744 г

400 г 300, 350, 380 г

Ржаной хлеб, 
кирпичик

Крупы (гречка, 
рис, манка, пшено, 
перловка и т. д.)

Макароны, пачка

Растительное масло

Плитка шоколада

Растворимый кофе, 
банка 

Сметана, 
банка

до 2008 г. 2022 г. до 2008 г. 2022 г.
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Любители кофе теперь будут 
недополучать свою дозу кофеина.
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Слева молоко 973 мл, а справа сливки 195 мл.
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Все три банки хмельного выглядят одинаково. 
Просто на заводе недоливают.
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Банка сгущенки тоже потеряла 
20 - 50 граммов.
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Заметили, как много стало на прилавках  
больших банок сметаны? На самом деле  

еще 15 лет назад они были по 500 граммов.
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Честный литр сока нынче сыскать трудно.

Портрет явления



Портрет явления:

Окончание.  
Начало читайте на < стр. 1.

Уже миллионы собрали, а они все пал-
ки в колеса... Эх! Что же происходит-
то вокруг детей со СМА - спиналь-
но-мышечной атрофией? Вроде еще в 
прошлом году найдены бюджеты, соз-
дан фонд «Круг добра», но в интернете 
почему-то все новые и новые сборы - 
любимым способом «с миру по нитке».

Во всей этой СМА-интриге разби-
ралась наш спецкор Дина Карпицкая.

ПОЛБЮДЖЕТА РЕГИОНА  
В ОДНОМ ШПРИЦЕ

СМА - спинально-мышеч- 
ная атрофия - очень редкий 
диагноз. Встречается раз на  
10 000 новорожденных. То есть таких 
детей на всю страну совсем немно-
го. Но об этой болезни теперь у нас 
знают все. И обсуждают все уже не 
первый год.

Раньше справедливо возмущались, 
потому что детей этих толком не ле-
чили по банальной и самой страш-
ной причине - деньги. Ведь когда 
на кону оказывалось лечение одно-
го такого ребенка или полбюджета 
всего региона на медицину, понятно, 
что выбирали... Несправедливость? 
Несправедливость! Но...

Тысячи публикаций и даже акции 
протеста, к которым подключились 
и родители других неизлечимо боль-
ных детей, тоже сидящих без денег 
и без лекарств. И докричались до 
Кремля. Путин в 2020-м заявил, что 
вводится специальный подоход-
ный налог на «богатых» - не 13%,  
а 15%. Ну как - богатых... 
Для тех, кто получает больше  
5 млн рублей в год. Скорее на средний 
класс. Но отныне и во веки веков со-
бранные за счет этого деньги должны 
пойти на детей с орфанными (неиз-
лечимыми) заболеваниями. Создан 
даже спецфонд, который этими сум-
мами будет распоряжаться - «Круг до-
бра». Фонд отчитался: с июня 2021-го 
дети начали получать лекарства.

Но опять гам на всю страну. Все 
снова не так!

ЧУДЕСА И «ИЗВЕРГИ»
Теперь пишут, что этот «Круг до-

бра» не помогает, а... мешает. Вы-
дает детям морально устаревшие 
лекарства Спинразу и Рисдиплан, 
которые только поддерживают, но 
не лечат. А на новейшую американ-
скую разработку - Золгенсму денег 
жалеет. Потому что, цитирую: «Один 
укол стоит аж 120 млн рублей! Но 
укол этот не простой, а «золотой».  

На ноги поднимает всех, даже са-
мых тяжелых больных СМА. Один 
раз ввел препарат - и ребенок полно-
стью здоров! Но им же, гадам, вы-
годно подсаживать детей на другие 
лекарства, которые надо применять 
всю жизнь».

Интернет бурлит. Уже и бабушки на 
лавочках обсуждают, что Спинраза - 
ерунда, а вот Золгенсма - чудо, по-
этому надо скинуться. Русскому сер-
добольному человеку, как известно, 
на больных детей никогда не жалко. 
Последние жилы вытянет из себя, но 
ребеночку поможет. Кто 100 рублей 
даст, кто 500. А некоторые бизнес-

мены и миллион подкинут. Так что 
потихоньку собирают благотворители 
эти гигантские суммы.

«Всё. Мы собрали для Марка 121 
миллион. Смогли, успели. Будет 
жить и встанет на ноги. Каждо-
го, кто принял участие, обнимаю 
и жму руку. А вы думали, что чудес 
не бывает!» - написал в соцсетях  
Евгений Ройзман, фонд которого уча-
ствовал в сборе денег на заветный 
укол для 4-летнего Марка У. из Крас-
нодарского края.

И только народ успел порадо-
ваться - новая беда: эту Золгенсму, 
оказывается, в аптеке не купишь. И 
вообще не купишь. Потому что вра-
чебный консилиум, собравшийся по 
требованию отца, решил: не нужна 
Марку Золгенсма, противопоказа-
на. Как принимал он Рисдиплан от  
«Круга добра», так пусть и принимает.

Кинулись родители в этот «Круг 
добра», но и там отказ. Оказывается, 
этот фонд замкнул на себя все пра-
ва ввозить «золотой» укол в Россию. 
Ввел какие-то жесткие критерии, под 
которые мало кто попадает. Проводит 
свои консилиумы, на которых никого 
не пускает. Короче, «изверги».

ДОБРЫЙ ДОКТОР АЙБОЛИТ
Один из главных защитников прав 

семей - некто доктор Александр Кур-
мышкин. Он основатель фонда «По-
мощь детям СМА». По образованию 
(с его слов) невропатолог. Но в не-
которых кругах зовется не иначе, как 
главным специалистом по спиналь-
но-мышечной атрофии. «Курмыш-
кин занимается редкими болезнями в 
крупнейших фармацевтических кор-
порациях Genzyme, Shire, Alexion. 
Везде - один из первых в организации 
диагностики. Ездит по стране, чита-
ет лекции врачам, помогая найти и 
диагностировать этих пациентов... 
Великий и ужасный Курмышкин, 

гроза губернато-
ров, минздравов 
и бюджетов. Нам 
всем с ним повез-
ло», - писали про 
него в декабре 2020-
го газеты.

Александр и прав-
да много помогал 
семьям, когда еще 
никому не давали 
лекарства. Пред-
ставлял интересы де-
тей в судах, собирал 
деньги на уколы. Да-
вал интервью и уве-
рял, что скоро сам со-
бирается приступить 
к разработке лекар-
ства. Где он работа-
ет? В какой больнице 
или НИИ - не уточ-
няется. Разве это так  

важно? Главное, что он активно уча-
ствует в сборе денег на Золгенсму, 
мотается по больным детям, высту-
пает на соцстраницах семей, ведущих 
сборы. Сыплет медицинскими тер-
минами, очень убедительно.

- Это какой-то 37-й год, когда рас-
стрельная комиссия решает, кому 
жить, а кому умирать! - возмущает-
ся он в прямом эфире в Инстаграме. 
Мама девочки (она тоже в эфире) вы-
плевывает жвачку. - Мы боремся за 
то, чтобы Алисе (одна из подопечных 
Курмышкина, она в тяжелом состоя-
нии на ИВЛ) дали укол Золгенсмы за 
счет государства. Но на всякий случай 
решили подстраховаться. Если что, 
все деньги передадим следующему 
участнику этой гонки. Поверьте, эти 
миллионы не на то, чтобы обогатить 
семью больной девочки. Да, девоч-
ка получает Спинразу, состояние ее 
улучшается, но не так, как могло бы 
быть... Спинразу и Золгенсму сравни-
вать нельзя. Спинраза - это препарат. 
А Золгенсма - способ транспланта-
ции. Это как пересадить почку и жить 
спокойно, или всю жизнь ходить на 
гемодиализ, чистить кровь...

И так далее. Целый час вещал в 
эфире Курмышкин, убеждая скиды-
ваться. Путал имя девочки: то Алиса, 
то Лариса, то Алена. Но это прости-
тельно, все-таки у него больше 400 
подопечных.

- Алиса как Прометей, - под конец 
эфира разошелся он. - И Алена, при 
помощи своей жизни, может пробить 
дорогу всем...

Я не случайно трачу столько места 
на доводы Курмышкина. Потому что 
информационный фон создан такой, 
что, если почитать соцсети, кажется, 
вся страна знает, как эту СМА лечить. 
Только Золгенсмой! Но в том-то и 
дело, что только кажется...

О ТЯЖЕЛОМ СМА НА ПАЛЬЦАХ
Попробую объяснить, что вообще 

такое СМА. Итак, от позвоночника 
человека идут нервы, которые развет-
вляются по всему телу на миллионы 
мотонейронов. Эти нервные клетки 
посылают сигнал из мозга мышцам, 
заставляя их работать. Но у больных 
СМА поломан ген SMN1, который 
отвечает за выработку белка, пита-
ющего эти мотонейроны, и они на-
чинают погибать еще в утробе. И по-
том в течение жизни тают на глазах 
каждый день. Сигналы из мозга по-
степенно перестают поступать в мыш-
цы. Мышцы атрофируются одна за 
другой, последними «отключаются» 
глотательные и дыхательные. При 
этом мозг нормально функционирует, 
то есть ребенок в сознании. Ужасная, 
мучительная смерть... К счастью, изо-
брели терапию.

- Препаратов три. Спинраза (око-
ло 5 млн рублей за ампулу. - Ред.), 
который вводится непосредственно 
в позвоночник 4 раза в год. Это тот 
самый белок, он питает оставшиеся 
мотонейроны, - объясняет Александр 
Ткаченко, протоиерей, основатель 
первого в России детского хосписа, а 
ныне - руководитель фонда «Круг до-
бра». Да, того самого, который сейчас 
обвиняют во всех смертных грехах. - 
Есть препарат Эврисди (действую-
щее вещество Рисдиплан, 700 тыс. 
рублей за флакон. - Ред.) - это тоже 
белок, только в каплях, которые пьют 
каждый день. А есть только что заре-
гистрированный в России препарат 
Золгенсма. Тут генная инженерия, 
подсаживают этот недостающий ген 
с помощью вируса-вектора. И орга-
низм начинает вырабатывать белок 
сам.

- Поэтому вы не закупаете Золгенсму 
для своих подопечных?

- Во-первых, мы ее закупаем. 24 
ребенка из 1038 со СМА уже полу-
чили укол Золгенсмы. А во-вторых...

ВСЕ ТРИ ПРЕПАРАТА ДЕЙСТВУЮТ 
ОДИНАКОВО

- Золгенсма - не такой безобидный 
препарат. Он может вызвать тяже-
лую реакцию, - вступает в разговор 
директор Медико-генетического на-
учного центра им. Бочкова, президент 
ассоциации генетиков, главный внеш-
татный специалист по генетике Минз-
драва РФ Сергей Куцев. - Достаточно 
сказать, что до его введения ребенок 
должен находиться на иммуномоду-
ляции глюкокортикостероидами, что 
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Люди обычно радуются,  
когда сумма собранных  
средств растет, и, как в случае  
с малышом на фото, сообщают 
об этом через интернет.

      Миллионы на «золотой» укол:

Сердобольные россияне      собирают деньги  
   для экспериментов       над больными детьмиРодители 

хватаются 
за любую 

соломинку, 
чтобы 

вылечить 
больного 
ребенка. 

Надеются на 
чудо. И это чудо им готовы 
впарить «благотворители» 

по космической цене.
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само по себе может быть плачевным, 
вплоть до летального исхода (недавно 
был случай в другой стране). И потом, 
этот препарат наиболее эффективен 
НА РАННЕЙ СТАДИИ - до развития 
симптомов болезни. Клинических 
исследований на детях старше 9 ме-
сяцев вообще нет в природе. Именно 
поэтому по Золгенсме есть отдельные 
рекомендации и по возрасту, и по со-
хранности всех функций организма. 
Препарат новый, до конца не иссле-
дованный, и будет ли он действовать 
спустя годы, врачи пока не знают. Во 
многих случаях риск замены терапии 
на Золгенсму не оправдан совершен-
но. Ребенок получает Спинразу или 
Рисдиплан, динамика хорошая. За-
чем менять, когда эффект от терапии 
тот же?

- То есть вы хотите сказать, что Зол-
генсма на ноги ребенка, который уже 
тяжелый инвалид, не поднимет?

- Нет!!! Ни один из препаратов не 
поднимет. Ну не научилась пока ме-
дицина оживлять то, что умерло. Все 
три препарата всего лишь питают те 
мотонейроны, которые остались. И 
говорить, что после укола больной 
встанет и побежит, - бред!

- Но все-таки тут укол один и на всю 
жизнь. А если вдруг не сработает, мож-
но обратно на Спинразу...

- Исключено проводить терапию 
двумя препаратами. Это даже в ин-
струкции написано. Ни мы, ни врачи 
в других странах не имеют ни одного 
доказательства, что это безопасно. У 
детей, больных СМА, мотонейронов 
и так очень мало. Получится на них 
двойная белковая нагрузка, а от этого 
они тоже могут погибнуть.

- Но Курмышкин уверяет, что можно 
давать и тот и другой препарат...

- Я вообще не знаю, кто это такой. 
Ни разу с ним не встречался и о его 
достижениях в медицине не слышал.

«ДЕНЬГИ ТУТ НЕ ГЛАВНОЕ»
- У нас есть уже такие дети, кото-

рым ввели Золгенсму, но она не по-
казала эффективности, о которой 
заявлял производитель. Далеко не во 
всех клетках происходит замещение 
больного гена на здоровый, - объяс-
няет Александр Ткаченко. - Родители 
теперь просят о другой терапии, но 
мы дать ее не может уже, увы. Я пони-
маю, что все хотят один раз уколоться 
и излечиться навсегда. И мы этого 
бы хотели. Мало того, фонду эко-
номически выгодно один раз купить 
Золгенсму, чем постоянно закупать 
Спинразу, тратя по 25 - 30 млн в год 
на одного подопечного. Тем более 
что мы договорились с производите-
лем о более низкой цене, чем указана 
у него на сайте. Но как мы можем 
опираться на экономику, если врачи 
уверенно говорят, что это лекарство 
в данном конкретном случае не по-
может, или побочные действия будут 
плачевными? Это не мы установили 
критерии - кому можно Золгенсму, 
а кому нет, а ведущие российские 

врачи-генетики и неврологи. Феде-
ральный консилиум не у нас здесь в 
офисе проходит, как многие думают. 
Его проводит Минздрав, а нам лишь 
спускают назначения конкретного 
препарата для конкретного ребенка.

- Родители Марка У. из Краснода-
ра упрекают ваш фонд в том, что вы 
отказали им в покупке Золгенсмы за 
их же деньги, 121 млн собран благо-
творителями...

- Если консилиум им назначит этот 
препарат, мы и так его им купим. Са-
ми. В фонде есть деньги. И доставим 
за 14 дней, у нас налажена оператив-
ная схема поставки. Но мы не можем 
этого сделать. Не имеем права.

- Некоторые СМИ обвиняют ваш 
фонд в том, что вы замкнули на себе 
поставки этого препарата. Специаль-
но, чтобы деньги шли только через вас. 
Якобы ваш фонд имеет право остав-
лять себе 20% от собранных благо-

творителями средств...
- Это очень-очень 

несправедливые обви-
нения. Во-первых, мы 
никакие проценты се-
бе не оставляем. Фонд 
живет по утвержден-
ному несколькими ве-
домствами бюджету, 
который не зависит от 
количества закуплен-
ных препаратов. Во-
вторых, мы ничего на 
себе не замкнули. Все, 
кто связан с медици-
ной, знают, что есть 
переходный период от 
момента регистрации 
лекарства в России 
(Золгенсму зареги-
стрировали 9 декабря 
2021 г.), до поступле-
ния его в свободную 
продажу. Он занима-
ет до 9 месяцев. И вот 
чтобы наши пациен-
ты не остались без ле-
карств, я писал пись-
ма во все инстанции, 
убеждал чиновников, 
чтобы на этот пере-
ходный период оста-
вили нам возможность 

ввозить Золгенсму, потому что у де-
тей со СМА счет идет на минуты. В 
итоге за «Кругом добра» это право 
оставили. Но когда пройдет реги-
страция, препарат будет в свободной 
продаже.

- То есть через несколько месяцев 
родители больных детей смогут купить 
укол в России?

- Да. Замечу, ВСЕ дети получают 
терапию от «Круга добра», их состо-
яние никак не ухудшится за эти 9 
месяцев. А после родители смогут 
сказать: «Спасибо, «Круг добра» и 
налогоплательщики, мы получали 
от вас лекарство, но дальше хотим 
рискнуть». Это их право.
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Родители Марка упрекали фонд 
в том, что им отказали в покупке 
препарата Золгенсма за деньги, 

которые они же и собрали.

О том, почему 
растут цены  
на лекарства  
и каков прогноз  
экспертов, - на сайте

Открываю интернет и снова 
вижу видео, как бойкая веду-
щая вещает из студии:

- Уже миллиарды под задни-
цей, а все не хватает! С кого 
бы еще бабла помаять? Опань-
ки, а если подсадить умираю-
щих деток со СМА на произ-
водимые в России (в России 
их не производят, это тоже 
импортные лекарства. - Ред.) 

Спинразу и Ресдипалан, кото-
рые выполняют только поддер-
живающую функцию, то доить 
бюджет с каждого больного 
ребеночка, миллионов по 20 
в год, можно будет десятками 
лет? На хрена же им при такой 
мазе здоровые дети? А вот 

смертельно больные  - залог 
растущего благосостояния. 
«Круг добра» закономерно 
преобразился во все круги 
ада. До него на деньги, со-
бранные благотворительны-
ми фондами со всей страны 
эсэмэсками, можно было без 

особых проблем купить для 
малышей самое дорогое ле-
карство в мире - Золгенсму.

«Все, что человек говорит 
про других, на самом деле он 
говорит про себя», - народная 
мудрость. Все, что выдала эта 
бойкая ведущая, напрямую 
описывает работу фондов, 
собирающих на СМА. Теперь 
и вы об этом знаете.

Разбираем с адвокатом 
Леонидом Ольшанским 

самые сложные ситуации - 
бесплатная юридическая 

консультация  
в прямом эфире. По субботам  
в 16.00 (мск)на Радио «КП»

      Миллионы на «золотой» укол:

Сердобольные россияне      собирают деньги  
   для экспериментов       над больными детьми
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ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

 ■ КОМУ ВЫГОДНО?

«Народ такие 
сказки любит»

Итак. По «золотому» уколу нет клини-
ческих испытаний на детях старше полу-
года. Просто нет! Но они могут появиться, 
причем за наш с вами счет. 25 родителей 
детей со СМА открыли сбор денег на укол 
Золгенсмы. Тех самых родителей, которые 
получают сейчас терапию другими препа-
ратами бесплатно, но свято верят в чудо. 
Они по идее - потенциальные клинические 
испытатели. Получается, эксперимент на 
детях произойдет за наш с вами счет, а не 
бесплатно, как это обычно бывает.

Кому это выгодно? Правильно, произ-
водителю.

Благодаря скринингу скоро всех детей 
со СМА будут выявлять и начинать лечить 
еще в роддоме. И, скорее всего, как раз 
Золгенсмой. То есть собирать миллионы 
будет не на кого. Кому выгодно сейчас 
успеть урвать как можно больше? Пра-
вильно, фондам.

Я уже молчу про сами сборы.
- Сейчас сборы на СМА отодвинули на 

второй план все другие, - говорит спецкор 
«Русфонда» Светлана Машистова. Она 
разоблачила не одного недобросовестно-
го «благотворителя». - Заметили, что уже 
давно не мелькали больные дети, которым 
«волшебники» из интернета должны срочно 
помочь уехать в Германию или Израиль? 
Это уже в прошлом. А история с «золотым» 
уколом и злодеями-чиновниками сейчас 
на самом пике и очень хорошо ложится 
в канву сказки, которые наш народ так 
любит... Родители не могут не знать, что 
уже получают бесплатное лекарство, но 
продолжают собирать деньги. А фонды не 
могут не знать, что с каждого сбора они 
могут себе оставлять до 30%, а деньги, 
которые поступают от благотворителей 
на личные карточки родителей, вообще по 
закону являются подарком. В итоге есть 
одна семья, которая «сидит» на миллионе 
долларов, никакой укол там делать не бу-
дут, потому что у них ребенок в коме. Но 
они всем усердно рассказывают, что вот-
вот, вот-вот... Другая куда-то дела десятки 
миллионов, уверяя, что нечаянно перевела 
деньги мошенникам, но только вот почему-
то сразу после этого переехала из своей 
деревни в Москву. Есть и другие «веселые» 
истории. Вот и все.

А круг ада-то где?

91,5 FM 
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Анастасия КУРЕНОВА 

Серия стрит-артов 
на фасадах жилых 
домов попала 
в Книгу рекордов 
Иркутской области.

Граффити на фасадах домов 
давно стала визитной карточкой 
Свирска. Кирпичная облицовка 
послужила холстом для портре-
тов звезды советского футбола 
Льва Яшина, пианиста-виртуоза 
Дениса Мацуева и Леонида Бы-
кова с призывом «Будем жить!» 
из фильма «В бой идут одни старики». 
Первые масштабные работы начали появ-
ляться осенью 2018 года, а позже здесь 
провели целый тематический фестиваль. 
Город негласно назвали центром граф-
фити Иркутской области. 

«Комсомолка» решила рассказать 
о том, как в маленьком городке При-
ангарья уличное искусство превратили 
в часть благоустройства. 

БЕСКОНЕЧНЫЙ КОНЦЕРТ
Наверное, только жители Свирска 

могут похвастаться тем, что для них 
ежедневно играет на рояле всемирно из-
вестный Денис Мацуев. Фото этого граф-
фити увидела многотысячная аудитория 
виртуоза. Дело в том, что им он поделился 
в своем аккаунте в Instagram. Публикация 
собрала больше 15 тысяч лайков и море 
одобрения от фолловеров из разных угол-
ков России и не только. 

«Как краси-
во! Художни-
ку браво!»,  - 
оставляли 
комментарии 
поклонники 
пианиста. 

Этот стрит-
арт подарил 
горожанам 
иркутский 
граффитист 
Борис Карта-
шов, заручив-

шись помощью соратников из Улан-Удэ. 
Именно его работы украшают Нижнюю 
Набережную столицы Приангарья. 

Создание «настенного» портрета Мацу-
ева и других работ на жилых домах было 
одобрено администрацией Свирска и ком-
мунальщиками. Проект называют одним 
из элементов благоустройства города. 

ЛЕГЕНДА № 1
А глядя на это граффити, кажется, что 

знаменитый Лев Яшин вот-вот поймает мяч, 
летящий в ворота московского «Динамо». 
За заслуги в спорте Яшина прозвали ле-
гендой №  1. Он признан лучшим вратарем 
в истории отечественного футбола и одним 
из величайших вратарей мира. 

Масштаб работы впечатляет: звезду со-
ветского спорта в полный рост изобразили 
на фасаде четырехэтажки на улице Моло-
дежной. Этот стрит-арт появился в результа-
те первого в Иркутской области фестиваля 
граффити, который был занесен в Книгу 
рекордов региона. Над ним трудились ху-
дожники из нашей области и Бурятии.

БУДЕМ ЖИТЬ
Эту фразу из легендарного советского 

фильма «В бой идут одни старики» помнят 
многие. Она была девизом во 2-й эска-
дрилье капитана Титаренко, которого сы-

грал актер 
Л е о н и д 
Быков. По-
мимо это-
го он стал 
и  автором 
сценария. 
Вдохнов -
лялся кино-
режиссер 
историями 
именитых 
летчиков-
ветеранов, 
взяв все 
самое яр-
кое. 

Портрет главного героя киноленты ху-
дожники выполнили на фасаде пятиэтажки, 
используя всего три цвета - черный, белый 
и красный. Кажется, что граффитисты пре-
взошли самих себя - Алексей Титаренко 
вышел что ни на есть «живым» и стал лю-
бимцем горожан.

Снежанна БЕЛОВА

Парки, турмаршруты, 
фестивали - маленький 
город удивляет 
разнообразием.

В Приангарье начинает раз-
виваться сельский туризм - 
видимо, скоро будет модно 
ездить на экскурсии в дерев-
ни, села и небольшие горо-
да. Один из таких - Свирск. 
От Иркутска недалеко, 158 км 
на север, то есть примерно 2,5 
часа на машине или автобусе. 
А посмотреть тут есть что!

1. СВИРСКАЯ РИВЬЕРА
Погулять на берегу Анга-

ры (а она здесь широкая, ведь 
именно отсюда начинается 
Братское водохранилище), 
покататься на колесе обозре-
ния и других аттракционах, 
сделать красивые фото на па-
мять, полюбоваться скуль-
птурами, узнать побольше 

об истории местности мож-
но в большом парке «Свир-
ская ривьера». Это визитная 
карточка Свирска, его гор-
дость, - наверное, не в каж-
дом городе есть такие уютные 
места отдыха. Пространство 
обустроили совсем недавно, 
в 2020-м, а к лету собираются 
сделать еще и пляжную зону. 

Здесь же, кстати, прово-
дятся городские праздники 
и концерты. Например, в вос-
кресенье, 6 марта, в «Свир-
ской ривьере» устроят весе-
лые народные гулянья в честь 
Масленицы, с ярмаркой, 
играми и лотереей.

2. МУЗЕЙ МЫШЬЯКА
Стоит посетить и един-

ственный в России музей мы-
шьяка, созданный на месте 
бывшего засекреченного Ан-
гарского металлургического 
завода (в середине прошлого 
столетия здесь производили 
яды). 

Экспозиции удивят: тут 
и фигуры знаменитых от-
равителей эпохи позднего 
Средневековья, и лаборато-
рия с научной информацией 
о мышьяке, и залы, в которых 
рассказывается об изготов-
лении яда, а также о ликви-
дации завода и его отходов, 
обезвреженных в 2013 году. 

3. УРОЧИЩЕ ФЕДЯЕВО
Но особенно сами жите-

ли Свирска любят отдыхать 
на заливе Ангары в урочище 
Федяево. Вода очень чистая 
и прозрачная, летом теплая 
для купания, а поскольку 
залив широкий (500 м), зи-
мой есть где покататься на 

снегоходах, лыжах и санках.
Самое яркое событие - пе-

шая прогулка из города в уро-
чище, а это 18 км по льду. 
По пути для туристов про-
водят мастер-классы по под-
ледной рыбалке, рассказы-
вают об истории местности, 
затем в Федяево всех вкусно 
кормят и устраивают развле-
кательную программу.

Что посмотреть в Свирске: 
топ-3 уникальных мест
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 ■ ВНИМАНИЕ!

Расскажите 
о своем городе

Уважаемые читатели, 
если вы хотите, чтобы на 
страницах «Комсомолки» 

рассказали новости о вашем 
городе или районе, 

о ваших предприятиях, 
социальных учреждениях, 

звоните по тел. 8 (3952) 208-004. 

НОВОСТИ 
СВИРСКА
НОВОСТИ 

 3 марта 2022 г.

А В ЭТО ВРЕМЯ
Много в Свирске органи-

зованных экскурсий и тур-
маршрутов. Вот, например, 
что перечисляется на сайте 
местной администрации: ча-
совая историческая прогул-
ка с гидом по центральной 
улице, обзорная экскурсия 
сразу по всем достоприме-
чательностям и промышлен-
ная - по местным производ-
ствам, что, кстати, очень 
ново и необычно.

 ■ ЭТО ИНТЕРЕСНО

Коммунальщики не закрашивают граффити, а наоборот, рисуют 
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КСТАТИ
Где еще побывать

 ✓ Смотровая площадка «Лебе-
ди» на улице Мира, откуда от-
крывается красивый вид на го-
род и Ангару.

 ✓ Музей истории города и му-
зей-мастерская народного твор-
чества.

 ✓ Фестивали  - пельменей, бе-
тонных скульптур, молодежный 
«Апельсин» и другие.

 ✓ Скверы, парк по улице Ангар-
ской, мемориал «Память» и так 
далее. Ад

ми
ни
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Ледовый переход - чем 
не захватывающее 

приключение?!

Вот такая красота всего 
в 158 км от Иркутска. 
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Снежанна БЕЛОВА

Юных айтишников 
поздравил мэр города 
Руслан Болотов. 

Не каждый день в уни-
верситете увидишь космос. 
Именно такую тематику 
в этом году выбрали для тор-
жественного награждения 
победителей и призеров  
16-й «Иркутской компьюте-
риады». И не случайно, ведь 
все они настоящие звездочки, 
школьники и лицеисты, ко-
торые в будущем смогут стать 
учеными, программистами, 
разработчиками. Свои знания 
и навыки в IT-сфере они по-
казали во время фестиваля, 
и 19 ребят, проявившие себя 
ярче других, получили сту-
денческие билеты - их зачис-
лят на целевые места вузов 
столицы Приангарья. 

- Что такое компьютериада? 
В первую очередь это идеи, 
которые будут служить наше-
му городу и стране, - отметил 
мэр Иркутска Руслан Боло-
тов. - Фестиваль создает связь 
точек роста: школа - вуз - на-
ука - городское хозяйство. 
По большому счету, здесь 
закладывается фундамент 
благополучия и развития го-
рода, потому что будущее за 
высокими технологиями. Их 
применение делает многие 
процессы более эффектив-
ными, быстрыми, удобными. 

Мэр отметил, что здесь уже 
внедрили несколько систем 
информационного управ-
ления, связанных с уборкой 
улиц, программой по форми-
рованию комфортной город-
ской среды и капремонтом 
дорог. Все это примеры вне-
дрения разработок в реаль-
ную жизнь, и последующие 
прорывы в науке предстоит 
совершить им, сегодняшним 
талантливым школьникам.

Так, 11-классник из школы 
№ 65 Степан Ушаков победил 

в цифровом фестивале вто-
рой раз подряд. В прошлом 
году он быстрее всех собрал 
компьютер, а теперь успеш-
но составил локальную сеть 
в конкурсе NetKids. 

- Интересно пробовать 
что-то новое, поэтому решил 
поучаствовать, - рассказы-
вает «КП» - Иркутск Степан 
Ушаков (IT-технологиями 
увлекается с седьмого клас-
са). - Задание звучало так: 
подключить к домашней се-
ти компьютеры и планшеты, 
чтобы интернет везде рабо-
тал. Было достаточно сложно 
разобраться в специальной 

программе, но все получи-
лось!

В награду выпускник 
вновь получил сертифи-
кат на бесплатное обучение 
в Институте информацион-
ных технологий и анализа 
данных ИРНИТУ. Именно  

сюда он и мечтал поступать.
- Хочу и дальше разви-

ваться в сфере технологий, 
но над конкретной профес-
сией еще думаю, - улыбается 
Степан.

А некоторые участники 
«Иркутской компьютериады» 

уже определились с будущей 
специальностью - например, 
кто-то хочет стать програм-
мистом и работать в инте-
ресах космической отрасли, 
внедрять новые полезные ме-
тодики. Все шансы есть! 

- Трем победителям мы се-
годня вручили сертификаты 
на бесплатное обучение, - от-
метил ректор ИРНИТУ док-
тор технических наук, доцент 
Михаил Корняков. - Наш 
город известен запуском 
отечественного самолета  
МС-21. В его разработке ак-
тивное участие принимал 
и наш университет. Кроме 
того, мы развиваем беспи-
лотные технологии для гео-
логоразведки, а также проек-
ты, связанные с 3D-печатью 
и искусственным интеллек-
том. Это актуальные направ-
ления, которые востребованы 
на рынке труда.

Интересно, что в цифровом 
фестивале поучаствовали да-
же дошколята - они рисовали 
картинки и снимали ролики, 
посвященные Ангаре. 

- То, что вы делаете, опре-
делит будущее в этой сфере. 
Огромное спасибо вам, а мы 
по мере возможности будем 
вас поддерживать, - поздра-
вил юных айтишников Рус-
лан Болотов. 

19 победителей «Иркутской компьютериады» 
зачислят на целевые места в вузах

КСТАТИ
Новые конкурсы 
фестиваля

В этом году номинации объ-
единили и посвятили Ангаре: 
например, ребята снимали 
и монтировали увлекательные 
видеорепортажи про реку. 
А еще, по традиции, определя-
ли лучших юных программистов, 
WEB-дизайнеров, конструкто-
ров и не только. Появились и но-
вые направления: спортивное 
программирование, NetKids, 
кибербезопасность, математи-
ческие турниры по древним на-
стольным играм мира «Сиджа 
и Фанарона» и «Алькерк и Су-
ракарта», сбор SQL-запроса, 
конкурс «Авиация XXI века», 
творческое соревнование сре-
ди учителей информатики.Пр
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42 номинации.
3000 участников из   

116 образовательных уч-
реждений.

78 победителей, 184 при-
зера и 28 лауреатов.

87 экспертов.
5 вузов, выступивших 

в роли организаторов и  
партнеров.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Руслан Болотов 
наградил и педагогов, 

которые помогали 
детям готовиться 

к фестивалю.

Ребята получили 
дипломы и подарки.

Степан Ушаков 
выиграл в «Иркутской 

компьютериаде» 
во второй раз.

Даже дошколята 
поучаствовали!

Михаил Корняков вручил 
победителям сертификаты 

на бесплатное 
обучение в ИРНИТУ.
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Александра БУДАЕВА, 
Андрей АБРАМОВ

Продолжаются споры, 
как решить проблему 
бродячих псов, которые 
нападают на людей 
(расследования наших 
спецкоров Дины 
Карпицкой и Ульяны 
Скойбеды читайте 
на сайте kp.ru).

Семилетняя школьница в 
Забайкалье, 58-летний муж-
чина в Астрахани - январские 
жертвы голодных собачьих 
стай. Нападают на человека, 
рвут на куски. Отбиться не мо-
гут взрослые, ребенок и по-
давно. После череды громких 
случаев снова вечная тема бро-
дячих псов зазвучала из блогов 
и с трибун.

Одни, в том числе профес-
сиональные кинологи, высту-
пают за уничтожение распло-
дившихся псов.

Зоозащитники призывают 
выделять им еще больше денег 
на стерилизацию собак, хотя 
очевидно, что проблему этот 
путь не решает.

Еще вариант с приютами, 
но содержать муниципальные 
дорого и бессмысленно, соба-
ки остаются там годами, так и 
не найдя новых хозяев. Есть и 
частные.

- Надо помогать волонтер-
ским приютам грантами, день-
гами, кормом, льготы давать, 
землю предоставлять. Потому 
что они работают эффектив-
нее, чем муниципальные, - 
считает Владимир Бурматов, 
заместитель председателя Ко-
митета по экологии Государ-
ственной Думы РФ. - Там лю-
ди, для которых это не бизнес, 
а состояние души. Они энту-
зиасты. Они сегодня это де-
лают без копейки бюджетных 
денег и делают эффективнее, 
чем те, кто тратит на это десят-
ки миллионов рублей. Если им 
дать хотя бы копейку, то у них 
работа будет выстроена еще 
более качественно.

В одном из таких приютов 
побывали корреспонденты 
«КП».

«НЕ СМОГЛИ  
НИКОМУ ОТДАТЬ»

- Это Сашенька, она ласко-
вая, можно гладить. Два года 
назад знакомый обнаружил ее 
в завязанном мешке на бере-
гу озера. Она месяца три не 
ела - никому не доверяла. А 
потом мы не смогли ее никому 
отдать, ведь это было бы пре-
дательством с нашей стороны, 
как думаете? - Светлана Ва-
сильевна Опарина открывает 
дверцу в просторный вольер, 
где уже подпрыгивает от не-

терпения красавица хаски. Со-
бака тут же подбегает к ней, 
ложится на спину, подстав-
ляя животик, - вот, мол, чеши 
скорее!

Всего на участке живут 
40 собак, у всех - просторные 
вольеры, в которых есть место 
побегать и попрыгать, плюс 
утепленная будка, куда не-
сколько раз за зиму подкла-
дывают свежее сено. Собаки 
упитанные.

Конечно, так было не всегда: 
Шурика и Грейс забрали из 
полуподпольного приюта, где 
они жили в ужаснейших усло-
виях. Пашку и Гришу топили 
в ведре на глазах у 
людей. Печенька был 
весь переломанный.

- Когда я его взя-
ла, врачи говори-
ли: не мучайте вы 
его, он не будет 
стоять на лапах... - 
Светлана Васильевна 
показывает на круп-
ного пса неизвест-
ной породы. Он в это 
время заливисто лает, 
крутится вокруг себя и 
подпрыгивает почти в 
человеческий рост.

ДРУЖБА КРЕПКАЯ
Животными Свет-

лана Васильевна 
Опарина и ее подруга 
Татьяна Николаевна 
Шатунова занимаются уже 
лет 25. А дружат в два раза 
дольше: жили в одном рай-
оне, учились в одной школе, 
работали на одном заводе. 
Детей нет, мужья умерли, а 
дружба осталась.

Сначала подбирали боль-
ных искалеченных кошек. 
Сестра Светланы Васильев-
ны предложила подругам со 
«зверинцем» переехать к ним 
с мужем в деревню. На участ-
ке в 40 соток место нашлось.

В 2007 году подруги наня-
ли рабочих, построили на 
том же участке отдельный 

домик себе и начали обу-
страивать приют.

КОШКИН ДОМ
На двоих подруги про-

дали пять квартир (полу-
ченных еще в советское 
время, плюс родительское 
наследство, одну в Подмо-
сковье покупали на сбере-
жения), нехитрые украше-
ния - все, что у них было.

- Мы сейчас живем на пен-
сию - примерно 30 тысяч на 
двоих, копим долги. Бывает, 
что помогают знакомые, со-
седи. В последний год че-
рез интернет стали деньги 

присылать - наша помощни-
ца Юля выкладывает посты 
про животных.

Сейчас, кроме 40 собак, с 
пенсионерками живут еще 
86 кошек, 8 голубей, ворон, 
ворона и ежи - осенью отби-
лись от своих, им построили 
лежбище, где они улеглись в 
спячку. Кошкины дома пред-

ставляют собой строения из 
двух частей: холодная - с пе-
сочком, куда животные вы-
ходят в туалет, и теплая - с 
лежанками, где поддержива-
ется постоянная температура 
+25 градусов.

Три кошкиных дома, зим-
ний птичник и жилой дом, 
в котором живут подруги,  
отапливаются пеллетами - 
это стоит 220 тысяч рублей в 
год. Плюс собаки съедают в 
день по три мешка «Чаппи», 
а кошки - по 168 пакетиков 

«Вискаса» - в среднем 276 ты-
сяч рублей в месяц (закупать-
ся кормами пенсионерки ез-
дят на своей машине).

ВСЕХ НЕ ПРОКОРМИТЬ
- Пожалуйста, не пишите 

наш адрес, - просит Светлана 
Васильевна. - Нам же посто-
янно животных подбрасыва-
ют, а сил уже нет.

Пару лет назад из мимо 
проезжающей машины кто-
то выкинул двух кошек и 
четырех котят - грязных, ху-
дых, больных. Всех вылечили, 
окружили заботой.

- А недавно звонят мне до-
рожные рабочие, говорят: тут 
какой-то котенок чудной на 
задних лапах ходит, не можем 
понять, что с ним, заберете? 
Я, если честно, вспылила: 
возьмите и свозите его в ве-
теринарную клинику! Поло-
жила трубку, а у самой сердце 
не на месте.

Котенка она забрала, на-
звала Егоркой. Компрессион-
ный перелом позвоночника, 
разбитая грудина, покале-
ченные передние лапы - ве-
теринары долго «колдовали» 
над ним, гадая, где он так по-
страдал и каким образом до-
брался до людей. Сегодня это 
довольный жизнью рыжий 
котяра, бегает на задних ла-
пах. Передние спасти не уда-
лось.

- Мы ни о чем не жалеем, 
ведь сделали так, как сердце 
подсказывало, - говорят под-
руги. - Да, помощь нам бы не 
помешала. Денежная, если 
честно. Брали бы кормами, 
но как только наш адрес где-
то всплывает, появляются все 
новые и новые животные. Не 
надо. Если верите нам, дей-
ствительно хотите помочь, 
пришлите, пожалуйста, денег. 
Только чур не последнее - о 
себе ведь т оже подумать на-
до (номер карты подруг есть 
в редакции, пишите на почту 
moskva@kp.ru. - Ред.).

Горячая тема

Тем временем  
наш собкор Ульяна Скойбеда 

разбирается: почему  
в нашей стране не могут справиться  

с бродячими собаками, нападающими  
на людей. Читайте на сайте

«Вот такая зверушка!» 
- программа о наших 
любимцах. Слушайте  

по субботам в 17.00 (мск)  
на Радио «КП»
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У Татьяны 

Николаевны 
Шатуновой живут 

эти две кошки.  
И еще 84! 
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Хаски Сашеньку нашли на берегу 
озера в завязанном мешке. М
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Петрович в приют попал 
щенком, его пристроили 
к знакомым, а те через 
два года пса вернули: 

не подошел.

Пенсионерки из Подмосковья 
продали пять квартир, чтобы 
сделать приют для собак 

91,5 FM 
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БЛАНК-ЗАЯВКА НА УЧАСТИЕ В АКЦИИ 

Ф.И.О. школьника 

Класс                 Школа                             Город (населенный пункт)   

Ф.И.О. классного руководителя

Ф.И.О. родителей, контактные телефоны

Директор школы (Ф.И.О., подпись)

М.П.

№ Наименование предмета
Количество пятерок, 

полученных в I и II четвертях 
2021 года (1 сентября - 
31 декабря 2021 года)

1.
2.
3.
4.
5.
6.
7.
8.
9.
10.

Класс                 Школа                             Город (населенный пункт)   

Вырежи бланк. Попроси классного руководителя занести в него твои пятерки, 
полученные в I и II четвертях 2021 учебного года, в дневник (электронный/
печатный) и заверить эту выписку подписью директора и печатью школы.

5
5

Молодец! 5

5
5

5Молодец!
5
5

5
5Молоде

ц!

Я_________________________________________________________________________________________________________________________,                                            

проживающий(ая) по адресу: ________________________________________________________________________________________________

____________________________________     серия_________ номер___________________ выдан______________________________________, 

ознакомившись с Положением о порядке проведения проекта среди учащихся общеобразовательных учреждений и организаций Иркутской 
области «Губернаторский дневник» (далее - Положение), выражаю свое согласие на участие в данном проекте и обработку персональных 
данных __________________________________________________________________________________________________________________, 
 
чьим законным представителем я являюсь, а также моих персональных данных, указанных в настоящем бланке и в разделе 2 Положения.

наименование документа, удостоверяющего личность 

№ Наименование предмета
Количество пятерок, 

полученных в I и II четвертях 
2021 года (1 сентября -
 31 декабря 2021 года)

11.
12.
13.
14.
15.
16.
17.
18.
19.
20.

Ф.И.О. (полностью) законного представителя ребенка, участвующего в проекте

Ф.И.О. ребенка (полностью), участвующего в проекте,

(место регистрации)
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Класс                 Школа                             Город (населенный пункт)   

ГУБЕРНАТОРСКИЙ

5
5
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До 31 марта 2022 года отправь заполненный 
бланк на адрес редакции «Комсомольской 

правды»: 664009, Иркутск, а/я 194 
или отсканированный документ в электрон-

ном виде на e-mail: school.kp@phkp.ru 
Бланк можно опустить в почтовый ящик по 
адресу: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. 

Не забудь поставить пометку в обычном или 
электронном письме - 

«ГУБЕРНАТОРСКИЙ ДНЕВНИК»!
Остались вопросы? Ознакомьтесь с положе-
нием о конкурсе на сайте irk.kp.ru или звони-

те по телефону 8 (3952) 208-004.

Проект «Губернаторский дневник - 2022» 
реализует Иркутский фонд культуры 

в рамках конкурса социально значимых 
проектов «Губернское собрание».

Любовь АРБАТСКАЯ

Ищите первую 
карточку 
в ежедневном 
выпуске газеты 
от 3 марта.

И вновь стартует «Ло-
томания»! Напомним, 
осенью «Комсомольская 
правда» совместно с теле-
каналом ТИВИСИ реши-
ла возродить добрую тра-
дицию, когда вся семья 
садилась за большой стол, 
чтобы поиграть в лото, 
вытаскивая из мешка 
бочонки и зачеркивая 
цифры в билете. Состо-
ялось несколько игр. А 

теперь игра возвращается!
Поучаствовать в «Ло-

томании» может каждый 
иркутянин. Правила те 
же, что и в классическом 
лото. Только карточки 
ищите не в киосках, а в 
ежедневных номерах га-
зеты «Комсомольская 
правда» - по четвергам - 
3, 10, 17 и 24 марта 2022 
года. 

Итак, купите газету, 
найдите в ней карточку, 
а затем следите за прямым 
эфиром на сайте irk.kp.ru 
и телеканале ТИВИСИ. 
Закройте все 15 цифр 
в карточке. Чем больше 
карточек, тем выше шанс 
стать победителем!

Прямой эфир с розы-
грышем будет проходить 
по средам в 18.00. Обрати-
те внимание, что для каж-
дой игры - свой цвет кар-
точки:

 ✓ 9 марта - голубая,
 ✓ 16 марта - зеленая,
 ✓ 23 марта - розовая,
 ✓ 30 марта - желтая.
Использовать карточ-

ки других цветов в каждой 
конкретной акции строго 
запрещено.

Тем временем в студии 
«Комсомольской правды» 
гости - известные в горо-
де люди - тоже поборют-
ся за подарки. Присоеди-
няйтесь к просмотру. И да 
пребудет с вами сила! «КП»-ЛОТО«КП»-ЛОТО

«КП»-ЛОТО
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1. Приобрести газету «Комсомольская прав-
да», куда будут вложены карточки лото. 
Ищите их в номерах от 3, 10, 17 и 24 марта 
2022 года. Важно, что каждая карточка 
имеет индивидуальный цвет (голубой, зе-
леный, розовый, желтый), в зависимости 
от дня вложения. Каждый участник может 
использовать любое количество карточек - 
чем их больше, тем выше шансы на победу.

2. В дни акции, 9, 16 23 и 30 марта, в 18.00 
следите за прямым эфиром на телекана-
ле ТИВИСИ и на сайте «Комсомольской 
правды» irk.kp.ru. Ведущий будет доставать 
из мешка бочонки с цифрами и озвучивать 

их. Ваша задача  - вычеркивать 
названные номера на своих кар-
точках. 

3. Если за игру вы закрыли все 
15 чисел на карточке, поздравля-
ем, - вы победили!

4. За каждую игру, в которой вы выиграли, 
начисляется по 1000 бонусных баллов. По-
сле всех четырех игр баллы суммируются 
и обмениваются на подарки в редакции 
«КП». Однако, если вам попались одинако-
вые карточки и принесли победу, то 1000 
бонусных баллов начисляются только за 
одну карточку.

ОСНОВНЫЕ ПРАВИЛА И УСЛОВИЯ ИГРЫ

ВНИМАНИЕ
Если вы стали победителем ак-

ции, сообщите об этом в редак-

цию с помощью электронной почты 

o.kuzovleva@phkp.ru или мессен-

джеров Viber/WhatsApp/Telegram 

по номеру 8-964-118-20-21, ина-

че бонусные баллы сгорят.

КОНКРЕТНО
ПОЛОЖЕНИЕ 
ОБ АКЦИИ 

смотрите здесь 
irk.kp.ru.

 ■ ВАЖНО
Результаты розыгрышей мы опу-

бликуем в  ежедневных выпусках 
по  четвергам (10, 17, 24 и  31 
марта) и в еженедельных выпусках 
по  средам (16, 23, 30 марта и 
6 апреля), а также на сайте irk.kp.ru.

Не пропустите!

«Комсомольская правда» в Иркутске 
вновь запускает «Лотоманию»
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      ночью            днем

Прогноз погоды на завтра, 4 марта

Иркутск -16…-18 -4…-6

Бодайбо -13…-15 -7…-9

Братск -10…-12 -7…-9

Ербогачен -16…-18 -9…-11

Тайшет -8…-10 -4…-6

Усть-Илимск -15…-17 -8…-10

Давление 725 мм рт. ст.
(норма для марта - 728)
Относительная влажность 
воздуха 63%
(норма для марта - 66%)
Ветер северо-западный, 4 - 6 м/с 
Восход - 07.43        Луна
Закат - 18.46         растет
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Сетка - Плуг - Тори - Недра - Речь - Базилио - Бурушка - Мути - Циклахена - Створка - Брандо - Сноуборд - 
Аэроплан - Олигарх - Ход - Хула - Сорванец - Леди - Запас - Борть - Анис - Труп - Дейл - Норд - Аяччо - Удар - Негр - Слон - Миткова - Аббат - Шарж - Гусь.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Бенкс - Хобби - Серебро - Ладзарони - Богохульник - Ананд - Отдых - Ариадна - Парк - Сара - Грех - Тост - Тьма - Пунш - «Квантас» - Ибис -  
Тигр - Париж - Огневка - Изотоп - Сдвиг - Левин - Куба - Кора - Немец - Плоть.


